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.Высокие налоги, дорогие 
кредиты, нехватка ква-
лифицированных кадров 
– вечные темы, которые 
волнуют предпринима-
телей края. На прошлой 
неделе они делились свои-
ми проблемами с Сергеем 
Недорослевым, сопред-
седателем Общерос-
сийской общественной 
организации «Деловая 
Россия» («ДР»).п  

На заседание регионально-
го отделения «Деловой России» 
собрались не только алтайские 
предприниматели, но и из со-
седних регионов, чтобы выска-
зать наболевшее московскому 
гостю, который имеет доступ в 
высокие кабинеты. Кстати, гость 
специально за этим и прибыл. 
«Мы приехали, чтобы узнать о 
проблемах предпринимателей 
на местах, исходя из которых 
можно сформировать федераль-
ную повестку дня, – пояснил 
Сергей Недорослев. – В Москве 
никто самостоятельно ее не 
придумывает».

Он подчеркнул, что предпри-
нимателям надо влиять на за-
коны и подзаконные акты еще 
на стадии их формирования, 
чтобы потом не было разоча-
рований. «Деловая Россия» вме-

сте с РСПП и «Опорой России» 
этим и занимается. Причем 
федеральные чиновники и 
президент страны восприни-
мают конструктивные пред-
ложения предпринимателей 
и формируют соответствующие 
механизмы. «Меня удивляют 
рассуждения о том, что фе-
деральная власть не слышит 
проблемы бизнеса и работает 
по своей повестке. Такого нет 
давно», – уверял Сергей Недо-
рослев. В качестве примера он 
вспомнил, как после обсужде-
ния с Владимиром Путиным 
низкого качества инженерного 
образования был создан резерв 
ректоров технических вузов. В 
результате действий «Деловой 
России» родились Агентство по 
технологическому развитию, 
«Национальная предпринима-
тельская инициатива», которая 

трансформировалась в Агент-
ство стратегических инициатив.Н

Вдохновлённые речью сопред-
седателя «ДР», участники совеща-
ния заговорили о волнующих 
их проблемах.

Так, директор компании «Ал-
тайтара» Андрей Лазарев поднял 
тему высоких налогов для про-
мышленности. Он отметил, что 
многие отрасли имеют льготное 
налогообложение. У торговли и 
сферы услуг есть возможность 
использовать упрощенную 
систему налогообложения, 
аграрии платят единый сель-
хозналог, получают субсидии. 
Как результат – эти отрасли 
на подъеме. В то же время про-
изводство развивается слабо. 
Предприниматели неохотно ин-

вестируют в машиностроение. 
По мнению Лазарева, это объяс-
няется относительно высокими 
налогами в промышленности и 
длительным производственным 
циклом, а значит, отвлечением 
оборотных средств, что в итоге 
увеличивает риски. «На сегодня 
мы платим 42% налогов с оборо-
та, в то же время торговля, где 
работать намного проще, – 6%», – 
возмущается предприниматель.

Андрей Лазарев считает, что 
Правительство РФ должно пойти 
на эксперимент, предоставив 
ключевой для Алтайского края 
отрасли – сельхозмашинострое-
нию льготы по налогам, а крае-
вому бюджету – компенсировать 
выпадающие доходы. Через год 
можно сделать срез: сколько 
предприятий в этих условиях 
образовалось с нуля.

Недорослев полагает, что 
предложение требует серьезно-
го обдумывания: какие налоги 
можно убрать, какие нельзя. 
Московский гость считает, что 
даже в сегодняшних условиях 
производственная деятельность 
вполне интересное занятие для 
бизнеса: «Да, в торговле идет 
быстрая окупаемость средств, 
но ситуация менее стабильная, 
чем в производственной сфере. 
Среди первых пятисот членов 
списка «Форбс» нет торговых 
компаний. И я в свое время 
поторговал, а теперь занялся 
производством».

(Окончание на 2 стр.)

В 2016 году в санатории 
«Обь» по путевкам Губерна-
торского клуба животново-
дов отдохнуло 257 человек.

Среди тех, кто добился высоких 
показателей в молочном животновод-
стве по итогам 2015 года и получил 
такую путевку уже в январе года 
нынешнего, – операторы машин-
ного доения Людмила Устюжина 
из сельхозпредприятия «Партнер» 
Михайловского района и Галина Рол-
дугина из СПК «Жданова» Заринского 
района.

– Я в санатории была один раз, и 
то давно, еще в молодости, – говорит 
Людмила Устюжина. – А тут сказали, 
что путевка пришла: надоили 6 тысяч 
килограммов молока от коровы – ез-
жайте отдыхать, поправлять здоро-
вье. Я удивилась сначала, не ожидала 
такого почему-то и поехала.

По словам Людмилы Устюжиной, 
стаж ее работы на ферме составляет 
20 лет, а работа доярки, прямо сказать, 
не из легких. Руки-то, считай, посто-
янно в воде, сквозняки, как без них? 
А с ними хондроз, артроз…

– Я здесь никакие процедуры не 
пропускаю, – улыбается она. – Раз 
сюда попала, стараюсь все возмож-
ности для оздоровления использо-
вать, но особенно люблю в бассейн 
ходить. Каждый день его посещаю. 
Когда сюда ехала, неважно себя 
чувствовала, болело в боку, даже на 
уколы дома ходила, а здесь и забыла 
через несколько дней про боль. Очень 
я всем здесь довольна, конечно, и в 
следующем году в санаторий поехала 
бы, если бы путевку дали.

– Тяжело, конечно, дояркой рабо-
тать, – соглашается со своей коллегой 
Галина Ролдугина. – Вставать нужно 
рано, ложиться поздно. Приходим к 
пяти утра, до одиннадцати на работе, 
потом домой и опять на ферму к че-
тырем часам дня и до десяти вечера. 
Работаем три дня – один выходной. 
Выходит неплохо вроде – надой по 
хозяйству за год более 6 тысяч ки-
лограммов на корову.

Болят суставы у меня, – сетует 
женщина. – Вот хорошо, первый раз 
в жизни попала в санаторий и очень 
довольна, все здесь мне нравится. 
И здоровье получилось поправить,  

и голова отдыхает от забот. Прогре-
вание, массаж, ванны целебные по-
могли хорошо,  руки у меня меньше 
ныть стали.

– Наши врачи и весь персонал к 
этим женщинам-дояркам как к сво-

им сестрам относятся. Они ведь нам 
как родные, – говорит заместитель 
директора санатория «Обь» Галина 
Дойнеко. – Мы понимаем, как им 
работать приходится. Тут и расспра-
шивать не надо, достаточно на руки 

их натруженные посмотреть. А какие 
это люди скромные, стеснительные!

Индивидуальное стимулирование 
работников молочного скотоводства 
в нашем крае стало осуществлять-
ся с 2007 года, когда по инициативе 
губернатора региона Александра 
Карлина был создан клуб доярок-пя-
титысячниц. Если до 2013 года пре-
мии и путёвки в санатории получали 
только доярки, то теперь их выдают 
и представителям других профессий 
подотрасли.

По словам Галины Дойнеко,  впер-
вые на отдых и оздоровление к ним в 
санаторий лучшие доярки края при-
были в 2009 году и было их тогда 49 
человек, в 2010-м – уже 77, в 2014-м

– 199, в 2016-м – 257. Всего за эти годы 
в санатории «Обь» по путевкам Гу-
бернаторского клуба животноводов 
отдохнуло и поправило здоровье по-
рядка полутора тысяч человек.

С 2015 года в клуб животноводов 
кроме доярок стали входить предста-
вители и других родственных им 
профессий – телятницы, скотники, 
техники-осеменаторы, зоотехники, 
ветеринары, инженеры, бригадиры, 
которые тоже получили возмож-
ность пройти бесплатно санатор-
ное лечение. В 2017 году в санатории 
«Обь» по губернаторской програм-
ме смогут отдохнуть и поправить 
здоровье еще и сорок многодетных 
мам-доярок.

Кроме того, сегодня в «Оби» нахо-
дится немало работников сельского 
хозяйства из числа тех, кому льгот-
ную путевку оплатило сельхозпред-
приятие, на котором человек работа-
ет. Прошедший 2016 год в крае, как 
известно, был на урожай богатым, 
потому руководителей, готовых 
заплатить за отдых и оздоровление 
своих работников, нынче хватает.

Скотник Андрей Икс из СПК «Кол-
хоз им. Кирова» Немецкого нацио-
нального района в санаторий приехал 
впервые в жизни. Путевку по специ-
альной цене со скидкой оплатило 
сельхозпредприятие, на котором 
он работает. Общий стаж работы в 
сельском хозяйстве у Андрея Алек-
сандровича составляет 39 лет. Долгое 
время трудился он техником-осеме-
натором, в последние годы работает 
скотником в родильном отделении 
молочно-товарной фермы.

«Отработали год неплохо, – говорит 
он. – Растел был хороший, дело свое 
сделали, можно и отдохнуть. Нас из 
колхоза пять человек здесь, да еще в 
другом санатории четверо. Дома-то 
и на ферме работа и свое хозяйство, 
так что отдых совсем не помешает, да 
и здоровье можно поправить. Опять 
же кормят хорошо! (Повара «Оби» 
готовят блюда из произведенных в 
нашем крае экологически чистых 
продуктов. – Авт.) Массаж, водолече-
ние, физиолечение – и хондроз мой 
на попятную пошел, гораздо лучше 
себя чувствую».

Константин СОМОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
3 февраля Ветер юго-восточный, 2-7 м/сек.,

с усилением до 12 м/сек., снег,
метель, изморозь, туман, гололед.

4 февраля Ветер юго-западный, 9-14 м/сек.,
порывы до 19-24 м/сек., снег,
метель, снежные заносы, гололед.

Ветер южный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., снег,

метель, изморозь, туман, гололед.
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-3о -8о
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Шесть тысяч – и путёвка!
  НОВОСТИ .

Сохранить поддержку
Губернатор Александр Карлин провел совещание, на 

котором рассмотрели вопрос о льготах гражданам, постра-
давшим от последствий ядерных испытаний на Семипа-
латинском полигоне.

С января 2017 года согласно законодательству Алтайского края 
«семипалатинцы» любых категорий помимо «семипалатинских 
льгот» имеют право только на получение краевой ежемесячной 
денежной выплаты, если они являются одновременно ветера-
нами труда, тружениками тыла. Право «семипалатинцев» на 
получение иных мер социальной поддержки по краевым осно-
ваниям законодательством Алтайского края не предусмотрено.

До января 2017 года отдельные нормы законодательства реги-
она допускали возможность предоставления «семипалатинцам» 
иных мер социальной поддержки, установленных для краевых 
льготных категорий граждан: бесплатное зубопротезирование, 
ежемесячную денежную компенсацию расходов на оплату ЖКУ, 
льготы на пригородный транспорт. Учитывалось и то обстоя-
тельство, что «семипалатинцам» с дозой облучения более 5, но 
не более 25 сЗв (бэр) федеральным законодательством предусмо-
трена только ежемесячная денежная выплата.

В ходе рабочего заседания губернатор дал поручение Мин-
трудсоцзащите Алтайского края о проведении индивидуальной 
работы с каждым «семипалатинцем», исходя из конкретной 
ситуации. По итогам совещания также решено рассмотреть 
вопрос о расширении мер социальной поддержки указанной 
категории «семипалатинцев», одновременно имеющих краевые 
льготные основания.

Председатель АКЗС Александр Романенко также дал поручения 
комитетам парламента проработать вопрос о необходимости 
рассмотрения возможности возвращения «семипалатинцам» 
такой меры поддержки, как ежемесячная денежная компен-
сация расходов на оплату ЖКУ.

Соб. инф.

О хлебе насущном
В 2016 году на Алтае было произведено 96,5 тысячи тонн 

хлебной продукции.
Сегодня на Алтае основная доля (56,5%) производства хлеба 

принадлежит небольшим предприятиям и индивидуальным 
предпринимателям. Всего за год было произведено 96,5 тыся-
чи тонн хлебной продукции. В структуре производства мак-
симальную долю традиционно занимает хлеб из пшеничной 
муки 1 сорта (более 55%). При этом ассортимент продукции в 
крае довольно разнообразен. Кроме традиционной пшеничной 
и ржаной муки в производстве хлеба предприятия стали все 
больше использовать овес, гречиху, ячмень, просо для произ-
водства многокомпонентных и цельнозерновых хлебов, кото-
рые благодаря повышенному содержанию белков, витаминов, 
пищевых волокон и микроэлементов благотворно влияют на 
жизнедеятельность организма человека. 

По мнению экспертов, производство хлебобулочной продук-
ции диетического, лечебно-профилактического назначения в 
Алтайском крае развивается опережающими темпами. Так, 
если в 2013 году объемы ее выработки в крае составили 1313 
тонн, то в 2015-м уже 9500 тонн 

Уроки и опыт столетия
Алтайские священнослужители приняли участие в 

«Рождественских чтениях» в Москве.
Делегация Алтайской митрополии стала участником Между-

народного церковно-общественного форума в сфере образования, 
культуры, социального служения и духовно-нравственного 
просвещения «Рождественские чтения». Мероприятие в эти 
дни проходит в Москве.

Алтайскую делегацию на форуме возглавил митрополит 
Барнаульский и Алтайский Сергий. Он присутствовал на це-
ремонии открытия, а также принял участие в Божественной 
литургии в храме Христа Спасителя. Епископ Рубцовский и 
Алейский Роман возглавил работу секции «Помощь бездомным. 
Уроки и опыт столетия: 1917 – 2017».

Наталья СОХАРЕВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  МАЛЫЙ БИЗНЕС .
Надо пойти на эксперимент

  КРАТКО .
За дешёвым

кредитом – в АФМ
В 2016 году предприниматели края привлек-

ли 370,5 млн рублей на развитие и расширение 
бизнеса в Алтайском фонде микрозаймов (АФМ).

Как отмечают в управлении Алтайского края 
по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры, для субъектов малого бизне-
са, привлекающих заемные средства на покупку 

оборудования и реализацию инвестиционных 
проектов, действуют льготные условия. Так, ставка 
за пользование микрозаймом составляет 8,5%, а 
срок его возврата увеличен до 36 месяцев.

По словам исполнительного директора АФМ 
Владислава Уварова, услуги фонда благодаря 
упрощенной процедуре обращения за кредитом 
пользуются стабильным спросом.

Например, барнаульский предприниматель 
Надежда Андрюкова, развивая свою деятельность, 
выбрала Алтайский фонд микрозаймов в качестве 
главного финансового партнера. Предприниматель 
пять раз обращалась в фонд за дополнительными 
средствами. В минувшем году с привлечением 
заемных денег Надежда Андрюкова открыла со-
временное кафе-пекарню.

Производство хлебобулочных и кондитерских 
изделий стало новым направлением бизнеса 
предпринимателя. Основной вид бизнеса – это 
выращивание зеленого лука, упаковка  и его ре-
ализация.

Соб. инф.

  
 
    А 
 

370 Уважаемые читатели!
Газета «Алтайская правда» объявляет о начале досроч-

ной подписной кампании на 2 полугодие 2017 года. Уже 
с 1 февраля 2017 года можно оформить подписку во всех 
отделениях связи. Цена осталась прежней:

Индекс 50300 – (без официальных документов) –
480 рублей на 6 месяцев.

Индекс 50303 (с официальными документами) –
900 рублей на 6 месяцев.

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

Оператор машинного доения ООО «Славгородское» Татьяна Трибунская проходит успешное лечение.

Санаторий ждет животноводов.

На процедурах – грязелечение.

Директор компании «Сисорт» Максим Савинков рассказывает 
Сергею Недорослеву об инновациях, внедренных на предприятии.

Неблагоприятные дни и часы в феврале:
2 (21 – 24); 4 (12 – 15).
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Один подвиг на троих
Уникальному в истории подвигу солдатского самопо-

жертвования Героев Советского Союза Александра Кра-
силова, Леонтия Черемнова и Ивана Герасименко испол-
нилось 75 лет.

Александр Красилов и Леонтий Черемнов родились в 
селе Старая Тараба Кытмановского района, вместе росли, 
обзаводились семьями, трудились на колхозных полях. 
Вместе уехали в Новокузнецк – работать на строительстве 
металлургического комбината, оттуда ушли на фронт. 
Иван Герасименко, уроженец Днепропетровской области, 
как и его боевые товарищи, до войны жил и работал в 
Новокузнецке.

29 января 1942 года двадцать два разведчика 225-й стрел-
ковой дивизии получили задание: провести разведку боем и 
уничтожить врага. Дело было под Новгородом, на берегу реки 
Волхов. Немцы нашли укрытие в стенах Юрьева монастыря, 
а вокруг хорошо замаскировали свои дзоты. И когда наши 
солдаты подошли к переднему краю вражеской обороны, 
гитлеровцы открыли по ним огонь. Не сговариваясь, сержант 
Герасименко, рядовые Красилов и Черемнов бросились на 
амбразуры пулемётов. Так у остальных появилась возмож-
ность напасть на врага с другой стороны.

В Кытмановском районе свято чтят память героев-зем-
ляков. И в этом году в их честь в Старой Тарабе прогремел 
салют, были возложены гирлянды к обелиску. В местной 
школе, которая сегодня носит имена Красилова и Черем-
нова, состоялся концерт и прошли уроки мужества. Не так 
давно здесь зародилась ещё одна традиция – турниры памяти 
по зимнему мини-футболу. В этом году в турнире приняли 
участие команды Кытманово, Тогула, Целинного, Заринска.

Памятные мероприятия, посвящённые 75-летию кол-
лективного подвига героев, прошли также в Кемеровской 
и Новгородской областях.

Ольга РОДИОНОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ПАМЯТЬ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

  НОВОСТИ .

И тут руководитель исполкома 
«ДР» Елена Бочерова вспомнила, что 
в преддверии 2018 года правитель-
ство хочет пересмотреть налоговую 
политику. Так что в эту ненадолго 
открывающуюся форточку можно 
внести предложение Лазарева, но оно 
должно быть скрупулёзно проработа-
но. Недорослев попросил Лазарева и 
заняться этим. «Никто лучше вас ваше 
предложение не реализует, – уверял 
москвич. – Это как покушать. Никого 
нельзя нанять за вас вкусно поесть».

Директора Барнаульской халвич-
ной фабрики Евгения Астахановского 
также волновали налоговые пробле-
мы. Предприятие не получает вычета 
НДС за сырье, так как поставщики 
– аграрии освобождены от НДС. Полу-
чается, что халвичная фабрика платит 
18% не с добавленной стоимости, а с 
полной. Такие же проблемы испы-
тывают все переработчики, и пора с 
этим что-то делать.Д  

Региональный бизнес-омбудсмен 
Павел Нестеров коснулся нехватки 
дешевых банковских кредитов для 
предпринимателей. Недорослев 
согласен с этим, но говорит, что ру-
ководство Центробанка опасается 
снижать ставку, считая, что в этом 
случае банки возьмут у ЦБ дешевые 
деньги и пустят их на валютные спе-
куляции.

В поиске дополнительных способов 
заработка банки постоянно повышают 
комиссии за обслуживание счетов, 
перевод денежных средств и прочие 
услуги предпринимателям. Сегодня 
эти тарифы совокупно сравнялись с 
налогом по упрошенной системе и 

становятся для бизнеса непосильны-
ми. И самая дорогая стоимость услуг у 
Сбербанка, жаловались Недорослеву 
участники заседания.

Говорили и о проблеме квалифи-
цированных кадров на селе. Люди 
убегают в город. Для того чтобы 
открыть производство в селе, надо 
делать льготные энерготарифы, так 
как проживание там сложнее, чем 
в городе.

Молодой предприниматель из 
Новосибирской области занимается 
переработкой алтайских пантов. Он 
рассказал о том, что в мараловодче-
ских хозяйствах ситуация далека от 
хорошей. Корейцы скупают панты по 
$120 за килограмм и продают за $1000. 
Вся маржа уходит спекулянтам. От-

расль развивается слабо. И тут парню 
надо было вспомнить, что при СССР 
продажей пантов за рубеж занима-
лась одна государственная организа-
ция, которая держала на внутреннем 
рынке высокую цену. Но он, видимо, 
об этом не знал и начал предлагать 
совсем другие механизмы.

С этого года, аргументируя нехват-
кой средств, Минэкономразвития 
кардинально изменило систему под-
держки малого бизнеса. Исключены 
финансовые формы поддержки: суб-
сидирование банковской процентной 
ставки, гранты, лизинг оборудования, 
осталось только финансирование 
объектов инфраструктуры, у кото-
рых массовый охват и мультиплика-

тивный эффект. На самом деле этот 
эффект никто не считал. Финансо-
во-кредитная поддержка, напротив, 
давала быстрый результат. В качестве 
примера можно привести компании 
«Сисорт», «Алтайтара», «Барнаульская 
халвичная фабрика», которые прошли 
модернизацию благодаря этим фор-
мам поддержки.

Алтайские чиновники просили 
руководство «ДР» замолвить слово, 
чтобы федеральное правительство со 
следующего года вернуло это финан-
сирование и позволило региональным 
властям самим решать, как его распре-
делять между формами поддержки. 
Тем более подобное решен ие на этот 
год принято в отношении аграрного 
сектора.

В заключение слово взял министр 
экономического развития края Ни-
колай Чиняков и попросил обратить 
внимание федеральных властей на 
тему так называемого доращивания 
малых компаний до того, чтобы они 
могли работать с госкорпорациями. 
«Нам нужны перспективные рын-
ки крупных машиностроительных 
корпораций. Нам интересен сегмент 
нефтегазового оборудования», – сказал 
Чиняков. Пока же крупные компа-
нии формально относятся к желанию 
«малышей» поставлять для них про-
дукцию, никак не помогая, не давая 
технического задания на разработку 
нужных комплектующих.

Евгений ШУМИЛОВ

К юбилею политеха
В Государственном архиве края идет подготовка выставки 

архивных документов, посвященной 75-летию Алтайского 
государственного технического университета.

Как рассказали «АП» в архиве, открытие выставки запланиро-
вано на 27 февраля в Ползуновском центре АлтГТУ. В выставочной 
экспозиции будут представлены редкие документы из фондов 
Алтайского крайисполкома и Алтайского политехнического 
института о создании вуза, строительстве учебных корпусов, 
открытии филиалов в Бийске и Рубцовске, проведении вузов-
ских научно-технических конференций.

Из личных фондов преподавателей института, в разное время 
поступивших на хранение в Госархив Алтайского края, будут 
представлены фотографии и списки научных трудов ректоров 
института Василия Радченко, Владимира Евстигнеева, ректора 
Бийского филиала института Геннадия Саковича, заведующего 
кафедрой электротехники Павла Вагина, доцента кафедры 
высшей математики Леонида Леонова, заведующего кафедрой 
органической химии Бориса Тронова и др.

Наталья СОХАРЕВА

Центр инноваций региона
В Алтайском государственном университете состоялось 

открытое заседание ученого совета. Основным вопросом 
стал отчет ректора Сергея Землюкова о работе университета 
в 2016 году.

Он отметил, что успешно завершилась реализация программы 
стратегического развития АлтГУ на 2012 – 2016 годы и соглаше-
ния о сотрудничестве с администрацией края. В прошедшем же 
году была разработана программа стратегического развития 
АлтГУ на 2017 – 2021 годы с участием представителей органов 
исполнительной власти.

Ректор подчеркнул, что научно-инновационное направление 
развития Алтайского госуниверситета в настоящее время соот-
ветствует тем параметрам, которые отразил в своем докладе по 
итогам развития региона в 2016 г. губернатор края Александр 
Карлин. Это прежде всего разработки и исследования ученых 
АлтГУ, направленные на развитие агробиоиндустрии, геоэко-
логического мониторинга, биомедицины и рационального 
природопользования. Это темы научных изысканий инжи-
нирингового центра «Промбиотех», НИИ биологической ме-
дицины, Российско-американского противоракового центра, 
Алтайского центра прикладной биотехнологии, лаборатории 
противовирусных соединений и т. д. Определены основные 
задачи развития АлтГУ на 2017 г., и одна из главных – выйти 
на конкурс опорных университетов России.

Министр образования и науки Алтайского края Александр 
Жидких отметил, что Алтайский госуниверситет на сегодня 
является ведущим центром пространства инноваций региона.

«Уровень образования и науки, представленный в АлтГУ, очень 
высок и ценится в России и за ее пределами. Все это обуслов-
лено теми приоритетными направлениями, которые выбрал в 
своем развитии университет, – заявил председатель комитета 
АКЗС по здравоохранению и науке Александр Лазарев. – Ваш вуз 
должен формировать идеологию развития Алтайского края», 
– подытожил Александр Лазарев.

Заместитель главы администрации Барнаула Вячеслав Хи-
мочка предложил наполнять содержательной частью проек-
ты, реализуемые в рамках туристического кластера «Барнаул 
горнозаводской».

Соб. инф.

УКАЗГУБЕРНАТОРА АЛТАЙСКОГО КРАЯО   А  
НАГРАДИТЬ:
МЕДАЛЬЮ «ЗА ЗАСЛУГИ ВО ИМЯ СОЗИДАНИЯ»
за многолетний добросовестный труд и большой вклад в развитие 

газификации края Ефимова Льва Олеговича, заместителя начальни-
ка отдела публичного акционерного общества «Газпром», г. Москва.

Губернатор Алтайского края 
А. КАРЛИН.

г. Барнаул
27 января 2017 года
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«Стиль» 
как племенной репродуктор

Приказом Минсельхоза России общество с ограниченной 
ответственностью «Стиль» Поспелихинского района получи-
ло свидетельство на осуществление деятельности в качестве 
племенного репродуктора по разведению крупного рогатого 
скота симментальской породы.

ООО «Стиль» – одно из крупнейших хозяйств Поспелихин-
ского района, на фермах которого содержится более 1600 голов 
крупного рогатого скота, в том числе 590 голов дойного стада. 
Хозяйство серьезно работает над качеством получаемого сы-
рья, все молоко имеет высокие качественные характеристики, 
сообщает районная газета «Новый путь».

Оксана ИВАНОВА

Новая загадка 
Денисовой пещеры

Ученые нашли в Денисовой пещере, что в Солонешенском 
районе Алтайского края, кости зеброподобной лошади, кото-
рая обитала на Алтае примерно 30 тыс. лет назад.

Такие исследования на днях опубликовал журнал «Наука 
Сибири» Сибирского отделения Российской академии наук.

«Эта лошадь называется лошадью чисто формально. Если мы 
ее представим, то она больше будет похожа на что-то среднее 
между ослом и зеброй – коротконогая, маленькая и не такая 
грациозная, как обычные лошади. Находка подтверждает, что 
на Алтае в те времена было намного большее видовое разно-
образие, чем сейчас, в том числе фауна была представлена и 
такими экзотическими видами», – рассказывает младший 
научный сотрудник лаборатории сравнительной геномики 
Анна Дружкова.

Ученые отмечают, что в Денисовой пещере обычно датиров-
ки всех костных останков можно определить по слоям. Эта 
находка была из слоя 9.1, возраст которого примерно 20 тысяч 
лет. Однако когда был сделан радиоуглеродный анализ этого 
образца, то обнаружилось, что он еще старше.

Напомним, Денисова пещера на Алтае – археологический па-
мятник мирового значения, в ней постоянно ведутся раскопки. 
В марте 2010 года стали известны результаты международных 
исследований: оказалось, что найденная там окаменелая фаланга 
пальца принадлежит еще неизвестному науке виду человека. 
Ученые дали алтайской находке имя – «Женщина Икс».

Крупный штраф 
за обрушение крыши

Застройщик и подрядчик недавно открывшегося в Бар-
науле ТВЦ «Галактика», где в конце декабря произошло ЧП с 
обрушением крыши, будут платить штрафы.

Как сообщает Государственная инспекция Алтайского края, 
30 декабря 2016 года в ходе проверки объекта ТРЦ на проспекте 
Строителей, 117 Госстройнадзором были выявлены наруше-
ния обязательных требований в области строительства. За-
стройщику объекта ООО «БАМЗ» и генеральному подрядчику 
ООО «Строительная компания Платформа Сибирь» назначе-
ны административные наказания в виде штрафов в размере 
100 000 рублей каждому. По результатам проверки, проведенной 
18.01.2017 г., подрядной организации направлено уведомление 
о составлении протокола об административном правонару-
шении в виде «продолжения работ до составления актов об 
устранении нарушений».

До 1 февраля застройщик «Галактики» должен передать про-
ектную документацию первой очереди строительства (уже 
введенной в эксплуатацию) на государственную экспертизу в 
КАУ «Государственная экспертиза Алтайского края».

Напомним, ЧП в «Галактике» произошло вечером 26 декабря, 
над продуктовым магазином «Ашан» обрушилась часть кров-
ли. В результате лавина снега засыпала стеллажи с товаром. К 
счастью, никто из людей не пострадал. Торгово-выставочный 
центр сразу закрыли и начались проверки. Когда отроется 
«Галактика», пока не известно.

Наталья СОХАРЕВА

(Начало на 1 стр.)

Надо пойти 
на эксперимент

   МАЛЫЙ БИЗНЕС .
   В ВУЗАХ КРАЯ.

  АКТУАЛЬНО .   МЕДИЦИНА .

В регионе началась ре-
ализация мер по совер-
шенствованию систе-
мы социальной защиты 
населения.

Речь идет о предложениях, 
которые озвучил губернатор 
Александр Карлин на про-
шлой неделе во время своего 
отчета о работе администра-
ции края в 2016 году.

– Это касается повышения 
адресности в оказании мер 
социальной защиты, – ска-
зал он. – В бюджете текущего 
года деньги на данные цели 
выделяются в объемах боль-
ших, чем в предшествующий 
бюджетный период. Нужно 
также, чтобы средства более 
эффективно работали. Это мо-
жет произойти в том случае, 
если социальную поддержку 
получат те, кто действительно 
в ней нуждается.

Глава региона акцентиро-
вал внимание на необходимо-
сти принятия согласованных 
с парламентариями мер по 
поддержке «детей войны».

– Люди много работали на 
наше общее благо, и сегодня 
они нуждаются в повышен-
ной защите, – отметил Алек-
сандр Карлин. – Необходимо 
максимально оперативно от-
работать все нормативно-пра-
вовые акты, расчеты по до-
полнительным трансляциям 
согласовать с Министерством 
финансов, чтобы мы смогли в 
ближайшие несколько недель 
запустить этот механизм.

Определенные шаги сде-
ланы в сторону поддержки 
молодых студенческих семей. 
Государство заинтересовано 
в том, чтобы молодые семьи 
решали вопрос о рождении 
ребенка как можно раньше. 
Сейчас власти края взаимо-
действуют с ректоратами 
вузов. В ближайшее время 
сформируют регистр, кото-
рый поможет понять, в каких 

условиях живут студенческие 
семьи, какие меры поддержки 
им необходимы.

– Мы начали работать с 
министерствами по реше-
нию поставленных задач, 
– рассказывает заместитель 
председателя Правительства 
Алтайского края Надежда Ка-
пура. – Уже есть все регистры 
категории «Дети войны». Мы 
готовы сегодня рассмотреть 
и подсчитать, какими будут 
финансовые затраты на упоря-
дочение статуса «Дети войны», 
вручение удостоверений. Нам 
необходимо сделать сравни-
тельный анализ всех данных,  
исходя из этого предложить 
тот набор мер, который можем 
внести в категорию «Дети во-
йны». Я думаю, в ближайшее 
время эта работа Министер-
ством труда и социальной 
защиты будет завершена.

Также, по словам губерна-
тора, нужно более широко ис-
пользовать механизм социаль-
ных контрактов с теми, кому 
адресную разовую помощь 
оказывали. Необходимо ак-
тивно вовлечь в эту работу 
муниципалитеты.

– Меры, предпринятые со 
стороны государства, должны 
сочетаться с деятельностью, 
которую ведут некоммерче-
ские организации, обществен-
ность по участию в решении 
социальной проблематики, 
– сказал Александр Карлин. – 
Я имею в виду волонтерские, 
молодежные, женские органи-
зации. Очень много зависит 
от общественности, чтобы 
те финансовые трансляции, 
которые делает государство, 
доходили именно до нужда-
ющихся людей.

В целом совершенство-
вание мер социальной под-
держки должно привести к 
сокращению числа семей, 
находящихся в сложной жиз-
ненной ситуации.

Кристина ЛИВЕР

Аж изнутри светятся!
И это не просто красивое вы-
ражение. Краевая больница 
скорой медицинской помощи 
проводит апроб ацию обору-
дования, которое поможет 
снизить риски осложнений 
при операциях на желчном 
пузыре и желчевыводящих 
путях с использованием кон-
троля по флуоресцентному 
ICG-изображению.

Насколько актуально использование 
такого оборудования, может сказать 
тот факт, что только желчнокаменной 
болезнью страдают до 20 процентов 
взрослого населения в мире. А коли-
чество операций по удалению желч-
ного пузыря занимает лидирующие 
позиции в абдоминальной хирургии.С  

Как рассказывает главный врач 
БСМП Владислав Бомбизо, клинику 
можно по праву назвать пионером в 
освоении новой методики:

– Это не просто что-то новое, это 
значительно превосходящая предыду-
щие результаты разработка. Вообще, 
в стране эта методика апробируется в 
клиниках Новосибирска, центральной 
части и европейской части России, 
однако до сих пор речь шла о примене-
нии этого метода при онкологических 
операциях. Наша больница впервые в 
России применила его при операциях 
на желчевыводящих путях. Более того, 
опыт применения методики в мировой 
практике тоже невелик – чуть больше 
года. Мы привезли этот материал из 
Голландии с конгресса хирургов, где 
проводилась презентация разработки 
в июне 2016 года. На тот момент было 
проведено только 300 операций в пяти 
клиниках Нидерландов. А сейчас мы 
имеем возможность проводить их у 
нас. Это небольшая составляющая от 
малоинвазивной лапароскопической 
хирургии, но она заслуживает самого 
пристального внимания, так как из 
таких нюансов складывается в целом 
успешная практика лечения пациен-
тов и открываются новые возможно-
сти в хирургии, – пояснил Бомбизо.

Суть методики проста: пациенту 
перед операцией вводят вещество,  
которое быстро связывается с белка-
ми плазмы и выделяется печенью в 
неизменном виде с желчью уже через 
8 минут после инъекции. В процессе 
операции желчные протоки при ис-
пользовании специальной техники 
начинают светиться и их очень легко 
отличить от любых других структур 
– сосудов, спаек, рубцов и т. д. Как от-
мечают в больнице, применение этой 

методики позволяет визуализировать 
анатомию желчевыводящих путей в 
100 процентах случаев, а это означает 
существенное снижение рисков трав-
матизации этих путей.

Кроме того, ICG-визуализация при 
лапароскопической операции по уда-
лению желчного пузыря позволяет 
сократить время хирургического вме-
шательства при остром заболевании 
на 10 – 15 процентов.

На сегодня в больнице выполнено 
9 лапароскопических холецистэкто-
мий с контролем по флуоресцентному 
ICG-изображению. Первая операция 
была проведена уже в день доставки 
оборудования. И, по словам Владисла-
ва Бомбизо, уже тогда врачи оценили 
несомненные достоинства примене-
ния этой методики.

Лариса Притчина – одна из паци-
енток, которой провели операцию с 
использованием нового метода визу-
ализации. О том, что будет одной из 
первых, она узнала уже в операцион-
ной. Однако страха в связи с этим не 
было – сказалось доверие к врачам.

Ее лечащий врач Игорь Гонтарев 
рассказывает, что это была вторая опе-
рация с использованием полученного 
на апробацию оборудования:

– Разница, конечно, существенная. 
Здесь мы видим проблемные зоны. 
Они лучше просматриваются, зна-

чит, риски осложнений становятся 
меньше. В обычных условиях прото-
ковую систему можно не заметить и 
повредить. Все зависит в том числе 
от опыта хирурга. Здесь же работать 
можно более спокойно,  – сказал он.О  

Игорь Гонтарев не сомневается, что 
такое оборудование окажется полез-
ным именно в этой больнице, так как 
в условиях экстренной хирургии часто 
поступают пациенты в тяжелом состо-
янии, с острыми воспалительными 
процессами.

Впереди еще около двух недель 
апробации. Врачам предстоит оценить 
новые возможности оборудования. 
Однако специалистам уже сейчас ясно, 
что оно для БСМП необходимо. По мне-
нию Владислава Бомбизо, применять 
этот метод контроля при проведении 
каждой операции не имеет смысла, 
однако достаточно много случаев, когда 
врачи заранее предполагают некото-
рые осложнения при хирургических 
вмешательствах, тогда даже при весьма 
внушительном опыте, который на-
работан врачами БСМП,  такой метод 
контроля не повредит. 

Преимущества использования но-
вого метода были представлены на 
заседании алтайского краевого хи-
рургического общества, на котором 
присутствовали ведущие специалисты 
края и районов.

По словам главного врача, в планах 
больницы теперь приобрести такое обо-
рудование, чтобы новый уникальный 
способ контроля стал доступным для 
жителей Алтайского края. По словам 
главврача, в БСМП ежегодно проводится 
около 300 – 400 операций, при которых 
возможно применение этой методики.

Анна БОДАГОВА, 
Юлия ЛЕДНЕВА (фото)

Для тех, 
кто действительно 
нуждается

«П   
      
   ,   
  ».

Для работы по новой методике к имеющейся стойке требуется 
пять дополнительных приборов.

После миниинвазивной операции.



Уважаемые депутаты, 
приглашенные!

Отчет о деятельности ад-
министрации края – это сло-
жившаяся и оправдавшая себя 
форма взаимодействия между 
органами исполнительной и 
законодательной власти, на-
правленная на выработку со-
гласованных действий по ре-
шению актуальных проблем 
социально-экономического 
развития края.

Сегодняшний отчет отража-
ет особенности текущего мо-
мента. Во-первых, нам предсто-
ит работать по меньшей мере 
в ближайшие годы в формате 
правительства региона. Еще 
раз подчеркну, что не рассма-
тривал и не рассматриваю пе-
реход на правительственную 
модель исполнительной власти 
как техническую операцию по 
смене вывесок и изменению 
наименований должностей. 
Мы должны обеспечить новое 
качество регионального управ-
ления, предполагающее усиле-
ние инновационной составляю-
щей во всех значимых сферах, в 
целях улучшения социального 
самочувствия жителей края не 
в отдаленной, а в ближайшей 
и среднесрочной перспекти-
вах, создания максимально 
благоприятных условий для 
сограждан, минимизации 
разрывов в качестве жизни 
вне зависимости от места их 
проживания, профессиональ-
ной принадлежности и других 
факторов.

На начальном этапе работы 
правительства очень важно 
воспринимать все главные 
общественные вопросы и 
адекватно на них реагиро-
вать в своей деятельности. 
Парламентская площадка та-
кую возможность создает, и не 
случайно в этом зале сегодня 
присутствует весь состав Пра-
вительства Алтайского края.

Во-вторых, экономика и 
страны, и нашего края демон-
стрирует очевидные признаки 
постепенного преодоления 
кризисной ситуации. Очень 
важно не упустить этот момент, 
вовремя включиться в конку-
рентную борьбу за инвестиции, 
смело внедрять инновации в 
производство, инфраструктуру, 
активно использовать новые 
управленческие и бизнес-мо-
дели. Мы должны сегодня 
такие действия согласовать и 
совместно их реализовывать 
в дальнейшей работе.

Уважаемые присутствую-
щие!

Нашим главным приорите-
том было и остается достойное 
качество жизни наших зем-
ляков, которое может быть 
обеспечено благодаря совре-
менным и эффективно органи-
зованным здравоохранению, 
образованию, спорту, культу-
ре, жилищно-коммунальным 
и транспортным услугам 
и здоровой экологии. Эти 
темы займут в моем докладе 
основное место, поскольку они 
в большей мере волнуют на-
ших жителей, превалируют 
также в ваших адресованных 
мне в связи с отчетом вопро-
сах. Объективная реальность 
диктует нам непреложную 
истину. Достойное развитие 
социальной сферы невозмож-
но без устойчиво работающей 
экономики. По основным пара-
метрам мы завершили 2016 год 
с уверенной положительной 
динамикой. Валовой регио-
нальный продукт возрос на 
1% (в России темп прироста 
составил 0,3%). Индекс про-
мышленного производства 
в регионе – 101,4% (в России 
– 101,1%). Динамика и валово-
го регионального продукта, 
и индекса промышленного 
производства в Алтайском 
крае не носит восстановитель-
ный характер, потому что мы 
не допустили снижения ни 
того, ни другого в 2015 году. И 
если сравнивать ИПП России 
с показателем 2014 года, то он 
составляет 97,7%, в предше-
ствующем периоде снижение 
было на 3,4%. В Алтайском крае 
в 2016 году наблюдался рост 
по отношению к показателям 
2014 года.

За последние 11 лет объемы 
промышленного производства 
в крае увеличились в 1,6 раза. 
Средняя заработная плата 
возросла за этот период в 4,3 
раза, в сфере сельского хозяй-
ства, наиболее значимой для 
нас отрасли, – в 7 раз. Средне-
душевые денежные доходы 
в номинальном исчислении 
увеличились в 4,6 раза. Я не 
утверждаю, что этот показатель 
нас устраивает, но темпы роста 
базовых социально-экономиче-
ских показателей в регионе за 
11 лет значительно, а по ряду 
показателей в разы превышают 
среднероссийские. В то время 
как за аналогичный предше-
ствующий период ситуация 

была с точностью до наоборот: 
среднекраевые темпы в разы 
уступали среднероссийским. И 
это нужно прежде всего иметь 
в виду, когда мы оцениваем ка-
чество управления регионом в 
достаточном временном лаге. 
Такой сложной и огромной ма-
шиной, как Алтайский край, 
конечно, должны управлять 
профессионалы.

В большинстве отраслей ре-
ального сектора, ориентиро-
ванных на импортозамещение 
(сельское хозяйство, пищевая 
и перерабатывающая промыш-
ленность, сельхозмашинострое-
ние), в прошлом году достигнут 
существенный рост объемов 
производства по сравнению со 

среднеотраслевыми. Например, 
прирост в сельском хозяйстве 
превысил 12%, в пищевой про-
мышленности – 5,3%, в произ-
водстве машин и оборудова-
ния – 18,4%. Эти отрасли вносят 
вклад в формирование более 
40% валового регионального 
продукта, а также в формиро-
вание экспортного потенциала 
Алтайского края.

Основная задача для нас 
сегодня – экспортировать 
высокотехнологичную про-
дукцию, максимально диф-
ференцировав товарную и 
географическую структуру 
экспорта. Для этого в регионе 
создана соответствующая ин-
фраструктура. Напомню, что 
с 2013 года в крае действует 
региональный экспортный 
центр, который выполняет 
значимые функции, в том чис-
ле функцию «единого окна». В 
прошлом году была утвержде-
на «дорожная карта» развития 
экспортной и транспортно-ло-
гистической деятельности в 
Алтайском крае. Мы в числе 
первых регионов России заклю-
чили стратегически важные 
соглашения о взаимодействии 
во внешнеэкономической сфе-
ре с Минэкономразвития Рос-
сии и Российским экспортным 
центром. Активность в этом на-
правлении будем наращивать.

Высоким экспортным потен-
циалом обладают предприятия 
сельхозмашиностроения на-
шего края. Выпускаемая ими 
современная почвообрабатыва-
ющая и другая сельхозтехника 
не уступает по техническим 
характеристикам зарубежным 
аналогам и превосходит их по 
соотношению «цена – качество». 
Иными словами, эта техника 
является конкурентоспособной 
не только на внутреннем, но и 
международном рынке.

Мы воссоздали в Алтайском 
крае сельхозмашиностроение 
в более высоких технологич-
ных форматах, чем те, которые 
существовали в отрасли до на-
чала 90-х годов. Современные 
тракторы, комбайны, кормо-
заготовительная, почвооб-
рабатывающая техника, по-
севные комплексы – все это 
производится в Алтайском 
крае в достаточном количестве. 
Предприятия нашего региона 
удовлетворяют потребности 
многих десятков субъектов 
Российской Федерации в та-
кой технике, поскольку она 

соответствует различным ка-
чественным условиям работы 
с учетом почвенно-климатиче-
ских и других особенностей 
территорий.

На проходившем в 2016 
году в Алтайском крае Все-
российском дне поля была 
сформирована единая экс-
позиция производимой в ре-
гионе сельхозтехники (более 
150 образцов). Ее выпуском 
занимаются 23 предприятия. 
Кластер аграрного машино-
строения включает в себя 29 
предприятий, в числе которых 
конструкторские организации, 
опытные производства, маши-
ноиспытательная станция.

Алтайский край сегодня – 
единственный регион в стране, 
где представлены все техноло-
гические этапы производства 
и обеспечивается устойчивая 
и перспективная работа сель-
хозмашиностроения.

В прошлом году нам удалось 
стабилизировать ситуацию в 
вагоностроительной отрасли. 
Это очень важный сегмент 
транспортного машиностро-
ения в стране в целом. На про-
тяжении 2015 – 2016 годов мы 
реализовали целый комплекс 
мер, в том числе в формате фе-
деральной программы сниже-
ния напряженности на рынке 
труда, и совместными усилия-
ми удержали на плаву ведущее 
предприятие «Алтайвагон», не 
дали ему войти в экономиче-
ское пике. По итогам 2016 года 
имеем следующие показатели: 
более 3300 единиц подвижно-
го железнодорожного состава 
произведено на этом предпри-
ятии, заключены контракты, 
и мы надеемся, что в 2017 году 
оно произведет не менее 6000 
вагонов, а в 2018 – 2019 годах 
выйдет на свою проектную 
мощность и завершит полно-
стью программу реконструк-
ции, которая реализуется на 
протяжении последних 10 лет.

Второй год подряд высо-
кие темпы демонстрируют 
предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. По 
сравнению с 2014 годом при-
рост составил 40%. Это очень 
достойный показатель.

Алтайский край относится 
к числу российских лидеров 
по ключевым параметрам ин-
новационного развития. Мы 
занимаем 1 место в стране по 
удельному весу малых пред-
приятий, внедряющих техин-
новации. В целом по уровню 
внедрения инноваций край 
занимает в России достойное 
27 место. Будем работать над 
тем, чтобы этот показатель был 
еще лучше.

Наряду с увеличением инно-
вационной активности в тради-
ционных секторах экономики 
региона формируются сферы 
«новой экономики», о чем го-
ворит президент нашей стра-
ны Владимир Владимирович 
Путин. В данном направлении 
наиболее эффективна кластер-
ная организация работы. Сегод-
ня такая структура взаимодей-
ствия востребована. Я привел 
пример на основе одного кла-
стера реального сектора эко-
номики, а их у нас сегодня уже 
организационно оформленных 
4, и все они функционируют 
примерно по такой же модели. 
Всего в партнерства вовлечено 
более 80 участников, включая 

научные учреждения, высшую 
школу, а объем произведенной 
предприятиями сектора «но-
вой экономики» продукции в 
стоимостном выражении на 
сегодня составляет около 27 
млрд рублей.

Правительством России 19 
января принято постановле-
ние о продлении городу Бий-
ску статуса наукограда на 
ближайшие 15 лет. Это очень 
значимое для всех нас событие. 
Примечательно, что это пер-
вое подобное решение после 
существенного обновления со-
ответствующего федерального 
законодательства, значительно 
ужесточившего отбор городов, 
претендующих на приобрете-
ние или пролонгацию такого 
статуса.

Стараться нам всем имело 
смысл, потому что за пред-
шествующие 10 лет, работая 
в таком статусе, город Бийск 
получил дополнительно на 
свое социально-экономическое 
развитие из федерального и 
регионального бюджетов 1,8 
млрд рублей. Мы поздравляем 
бийчан с этим замечательным 
событием и напоминаем, что 
Бийск рассматривается в каче-
стве основного драйвера инно-
вационного развития юго-вос-
точных территорий Алтайского 
края и его экономики в целом.

Мы будем и в дальнейшем 
поддерживать систему инно-
ваций и технологического 
предпринимательства, в том 
числе через различные гран-
ты, специальные соглашения 
с федеральными институтами 
развития, межрегиональное 
взаимодействие, в частности, 
в составе Ассоциации инно-
вационных регионов страны, 
которая выступила в числе со-
организаторов Гайдаровского 
форума в этом году.

Продолжается работа по 
совершенствованию инвести-
ционного климата в регионе. 
В рамках взаимодействия с 
инфраструктурными моно-
полиями мы последовательно 
осуществляем регламентацию 
деятельности по подключению 
к объектам инженерного обе-
спечения. В результате сокра-
щения отдельных процедур 
уменьшены сроки получения 
разрешения на строительство 
на 190 дней, подключения по-
требителей к электроэнергии 
– на 45 дней. Для освобождения 
бизнеса от излишнего адми-
нистративного давления по-
требовалось принять свыше 10 
нормативных правовых актов 
разного уровня. К этой работе 
были подключены федераль-
ные и региональные органы 
исполнительной власти и орга-
ны местного самоуправления.

В ушедшем году внесены 
знаковые изменения в закон 

«Об инвестиционной деятель-
ности в Алтайском крае». Они 
предусматривают возможность 
предоставления земельных 
участков под особо значимые 
инвестиционные проекты без 
проведения торгов. И я призна-
телен депутатскому корпусу за 
оперативное и профессиональ-
ное рассмотрение соответству-
ющего законопроекта.

Благодаря внесенным изме-
нениям в ближайшее время 
начинается реализация двух 
инновационных проектов в 
режиме государственно-част-
ного партнерства в нагорном 
медицинском кластере. Еще 2 
проекта находятся на рассмо-
трении.

Подчеркну, что форма ГЧП 
для нас, управленцев, лидеров 
экономики Алтайского края – 
не фигура речи. Мы ее активно 
используем уже несколько лет 
подряд. Благодаря ей мы по-
лучили ряд очень значимых 
социальных объектов спор-
та, здравоохранения, досуго-
вых учреждений, несколько 
лет назад решили проблему 
гемодиализа – проблему спа-
сения жизни наших людей. 
Трансплантология, которая 
сегодня получила в Алтайском 
крае достойное развитие (про-
ведено уже 50 пересадок почки, 
ведутся операции по пересад-
ке костного мозга, проведена 
трансплантация печени), будет 
развиваться и дальше.

Мы продолжаем кропот-
ливую работу по созданию и 
обустройству инвестиционных 
площадок. В частности, при на-
шем активном участии приня-
то важное решение о передаче 
основного набора полномочий 
по управлению особыми эко-
номическими зонами тури-
стско-рекреационного типа, 
в том числе нашей «Бирюзовой 
Катунью», на региональный 
уровень. Это позволило при-
влечь 5 резидентов (первый из 
которых уже приступил к реа-
лизации проекта по созданию 
современного инвестиционно 
емкого объекта туристско-ре-
креационного назначения) и 
одобрить инвестиционные про-
екты в объеме более 2,5 млрд 
рублей. Ведется аналогичная 
работа на площадках «Белоку-
рихи-2», Барнаула и Бийска.

В числе первоочередных 
задач этого года – создание 
территорий опережающего 
социально-экономического раз-
вития (ТОР). ТОРы в ближайшее 
время станут одним из реаль-
ных инструментов развития 
муниципалитетов Алтайского 
края. Здесь стоит сказать о За-
ринске и Новоалтайске. Коман-
да Ивана Терешкина успешно 
прошла все этапы обучения и 
защитила стратегию развития 
моногорода. Новоалтайск про-

шел эту процедуру со второй 
попытки.

Уважаемые коллеги из му-
ниципалитетов!

Жизнь ставит нам очень 
жесткие условия. Или мы 
вписываемся в современные 
форматы, или же не должны 
стоять на пути у прогресса, а 
обязаны освободить дорогу 
тем, кто имеет потенциал и 
решимость реализовывать эти 
современные модели управ-
ления.

В 2016 году продолжилась 
целевая работа с местными, 
крупными отечественными 
и зарубежными инвесторами. 
Отмечу, что опыт региона по 
привлечению инвестиций и 
сопровождению инвестицион-
ных проектов признан одним 
из лучших в России.

Я не собираюсь вступать в 
полемику с псевдоспециали-
стами в области инвестиций в 
экономику. Период 2015 – 2016 
годов – это время накапли-
вания сил и их сбережения. 
Сегодня мы имеем в нашем 
инвестиционном портфеле 
25 новых проектов с общим 
объемом инвестиций, пре-
вышающим 45 млрд рублей. 
Если мы будем ответственны, 
то этот портфель может реа-
лизоваться в виде реальных 
объектов, в том числе объектов 
промышленности, сельского 
хозяйства, сферы услуг.

В последние годы в регионе 
создана комплексная система 
поддержки предпринимателей. 
Алтайский край на днях выи-
грал соответствующий конкурс 
Минэкономразвития России, и 
нам гарантирована существен-
ная поддержка предприятий 
малого и среднего предприни-
мательства уже в текущем году. 
Обращаю ваше внимание на 
то, что поддерживать малый 
и средний бизнес мы должны 
все, но более тщательно и ответ-
ственно к этой работе должны 
относиться муниципалитеты. 
Соответствующему органу ис-
полнительной власти дано по-
ручение внести существенные 
коррективы в механизм выде-
ления средств территориям на 
поддержку малого и среднего 
бизнеса с предварительным 
отбором проектов. Получит тот, 
кто предъявит обоснованные, 
просчитанные проекты и дока-
жет свою способность эти про-
екты реализовать в короткие 
сроки. К сожалению, это может 
повлечь за собой диспропор-
ции развития территорий, но 
уравниловка стоит нам всем 
дороже.

Мы в числе первых заклю-
чили соглашения о сотрудни-
честве с Федеральной корпо-
рацией по развитию малого и 
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краевому парламенту и общественности
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯИСТВО
Индекс производства продукции сельского 
хозяйства 112,4%* к 2015 году.
Индекс производства продукции 
растениеводства 125,2%* к 2015 году.

* предварительные данные

В сфере сельского хозяйства в 2016 году достигнуты 
рекордные показатели в растениеводстве.

Зерно - около 5 млн тонн (4 место в России).

Гречиха - более 625 тыс. тонн (1 место в России). Самый 
высокий показатель за всю историю выращивания гре-
чихи в крае.

Сахарная свекла - более 1,1 млн тонн (13 место в России). 
Получен рекорд за всю историю существования отрасли 
в регионе.

Подсолнечник - 512 тыс. тонн (10 место в России).

Около 7 млрд рублей инвестировано в обновление парка 
сельскохозяйственной техники в 2016 году.

Аграриями приобретено 342 трактора,
392 зерноуборочных комбайна, 38 кормоуборочных 
комбайнов, 96 единиц посевной техники.

ДОХОДЫ КОНСОЛИДИРОВАННОГО БЮДЖЕТА
99,5 млрд рублей
(+ 4% к 2015 году)
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среднего предприниматель-
ства, по «Программе 6,5» полу-
чили более 2,5 млрд рублей кре-
дитных ресурсов. Будем работу 
продолжать. Совсем недавно 
у меня состоялось общение с 

руководством госкорпорации, 
Алтайский край попадает в 
число пилотных регионов по 
созданию проектов сельхозко-
операции, которые будут реа-
лизовываться при поддержке 
госкорпорации. Таких регио-
нов всего 5.

Сельское хозяйство – это 
наша судьба. Судьбу не вы-
бирают. Я горжусь тем, что 
последние годы главнейшая 
житница страны за Уралом 
реализует свое предназначе-
ние достойным образом. Мы 
со специалистами отрасли, 
руководителями сельских тер-
риторий очень внимательно из-
учили итоги работы в прошлом 
аграрном сезоне. Отмечу, что 
аграрии поработали достой-
но и темпы валовых объемов 
произведенной продукции в 
денежном выражении состави-
ли 163 млрд рублей, 112%. Это 
хороший темп, существенно 
превышающий среднероссий-
ский, и его мы демонстрируем 
на протяжении ряда послед-
них лет.

Скажу о проблемах. Одна 

из них – разница в техно-
логическом у ровне сель-
хозтоваропроизводителей. 
Нередко результаты работы 
сельхозпредприятий на близко 
расположенных территориях 
отличаются в разы. Нужно 
сделать все для того, чтобы 

устранить такую разницу. Это 
позволит поднять потенциал 
отрасли, обеспечить более 
эффективное использование 
наших природных ресурсов.

Еще одна проблема – неста-
бильность работы отдельных 
отраслей АПК. Особая наша 
забота – животноводство, мо-
лочное скотоводство, тогда как 
по мясному скотоводству мы 
в последние годы значитель-
но продвинулись, но и здесь 
есть проблемы. Замечу, что 
поддержка сельского хозяйства 
будет осуществляться в этом 
году на уровне не ниже, чем в 
предыдущие годы. Мы получа-
ем больший объем полномочий 
для того, чтобы варьировать 
условия трансляции государ-
ственных средств. Обращаю 
внимание сельхозтоваропроиз-
водителей на то, что мы будем 
этим инструментом активно 
пользоваться для стимулирова-
ния развития животноводства.

Я предварительно консуль-
тировался с министром сель-
ского хозяйства России Алек-
сандром Ткачевым и сообщаю, 

что в этом году государство 
намерено транслировать на 
порядок больше средств на 
стимулирование инвестици-
онных процессов в сельском 
хозяйстве. В прошлом году 
наши крестьяне направили на 
техническое перевооружение 

и модернизацию беспрецедент-
ное количество финансовых 
ресурсов – 7 млрд рублей. Это 
повлияет не только на произ-
водительность труда и техни-
ческие показатели, но и на ка-
чество условий работы. Будем 
этим заниматься и впредь. Го-
сударство продолжит выделять 
средства, и мы будем активно 
содействовать в приобретении 
техники и технологического 
оборудования, продуктивно-
го племенного скота, строи-
тельстве животноводческих 
помещений, решении других 
вопросов, которое обеспечит 
развитие отрасли на перспек-
тиву – в современных техно-
логических форматах.

В-третьих, мы будем про-
должать поддерживать ма-
лые формы хозяйствования. 
Для условий Алтайского края 
это чрезвычайно актуально в 
животноводстве, мясном и мо-
лочном скотоводстве, но сюда 
сложно вписываются малые 
формы хозяйствования, зани-
мающиеся растениеводством. 
Поэтому к ним мы будем отно-

ситься реалистично, а тех, кто 
развивает животноводство, бу-
дем поддерживать, в том числе 
и как начинающих фермеров.

Особая тема – внедрение 
биотехнологий в сельское 
хозяйство, пищевую и пере-
рабатывающую промышлен-
ность, которая на протяжении 
последних лет демонстрирует 
значительные темпы роста, 
превышающие темпы роста 
сельхозпроизводства. Это не-
плохой сигнал. Специалисты 
этой важнейшей для нас отрас-
ли научились более глубоко 
перерабатывать сельскохозяй-
ственное сырье, производить 
больший объем качественных 
продуктов питания из одного 
и того же физического объе-
ма исходного сырья, что очень 
важно. Мы будем стимулиро-
вать такие технологии. Мы 
вовлекли в производство тра-
диционные для сыроделия бро-
совые отходы в виде подсырной 
сыворотки. Сегодня благодаря 
новым технологиям более 80% 
сыворотки сначала сгущается, 
а потом высушивается, имеет 
реализационную цену в не-
сколько раз выше, чем сухое 
молоко, и востребованность 
на рынке. Подобные подходы 
будем поддерживать. Один из 
резервов повышения объемов 
пищевой промышленности – 
это биотехнологии. Здесь есть 
много аспектов, я остановлюсь 
только на одном. При нашем 
активном участии это реша-
лось не так легко, как кому-то 
может показаться со стороны. 
В регионе создан Федеральный 
научный центр, который будет 
заниматься специализацией 
агробиотехнологий во всех от-
раслях сельского хозяйства, 
пищевой и перерабатываю-
щей промышленности. Нам 
удалось сохранить весь науч-
ный потенциал 5 научно-ис-
следовательских институтов 
бывшей Россельхозакадемии 
и под этот центр подвести еще 
один НИИ, который работал на 
территории Республики Алтай. 
Мы не теряем ни одного рубля 
государственного финанси-
рования, ни одного научного 
сотрудника. Надеемся, что с со-
хранением всех традиционных 
направлений научной деятель-
ности из институтов возник-
нут новые, в первую очередь 
касающиеся биотехнологий. И 
наши сельское хозяйство, пи-
щевая, перерабатывающая про-
мышленность, другие отрасли, 
в которых востребованы био-
технологии, получат мощную 
интеллектуальную подпитку. 
В ближайшее время мы будем 
иметь достойный результат в 
этих отраслях.

Наша бюджетная политика, 
получившая высокую оценку 
президента, – плод нашей со-
вместной работы. Это не высо-
кие слова, это действительно 
так. Мы в этом году получили 
достойный бюджет в правиль-
ные сроки, сумели пройти 
между Сциллой и Харибдой и 
не поддаться намерениям за-
явиться на объем задач боль-
ший, чем можем обеспечить 
по реальным бюджетным воз-
можностям. Я считаю, что ба-
ланс найден. Это продолжение 
нашей многолетней практики 
сотрудничества с парламентом.

Вы будете особо рассматри-
вать результаты исполнения 
бюджета прошлого года. Я 
отчитаюсь одной фразой: мы 
обеспечили по итогам прошло-
го сложнейшего года бездефи-

цитное исполнение бюджета 
региона. Это неплохо. Мы име-
ем плановый дефицит на 2017 
год. Думаю, что работать все 
должны достойно и в этом году. 
Я знаю, что прозвучит вопрос 
о том, как мы формируем си-
стему нашего взаимодействия 

с муниципалитетами в бюджет-
ной сфере. Мы ее формируем и 
будем в дальнейшем стараться 
формировать таким же обра-
зом, как федеральный центр 
выстраивает взаимодействие с 
нами. Помогать будем больше, 
но и требовать в несколько раз 
больше, чем давать. До 1 фев-
раля на федеральном уровне 
будет получено решение о вы-
делении всех дотаций и субси-
дий для Алтайского края по 
направлениям работы. До 1 
марта мы должны заключить 
соглашения по каждому виду 
субсидий и по дотациям. Толь-
ко по аграрной отрасли их око-
ло 10. Я внимательно их читаю, 
когда подписываю, потому что 
там и индикативы выставлены 
«от всей души», и включается 
очень серьезный механизм 
санкций. Муниципалитетам 
помогали и будем помогать, 
ни одного не обанкротили, 
не вывели за рамки нашего 
взаимодействия даже на фоне 
некоторых неприятных «куль-

битов», которые в отдельных 
муниципалитетах происхо-
дили. Люди, в конце концов, 
не виноваты. Жителей наших 
городов и сел наказывать за не 
всегда эффективную работу 
властей не будем. По крайнем 
мере, будем наказывать руково-

дителей, стараясь сделать так, 
чтобы люди это рикошетом на 
себе не почувствовали.

Я уже не раз об этом гово-
рил. Если брать консолидиро-
ванные бюджеты регионов за 
100%, то по России на долю му-
ниципалитетов придется 15%, 
по Сибирскому федеральному 
округу – 20%, по Алтайскому 
краю – 25%. Иными словами, 
работать сложно, но мы все 
работаем в таких условиях и 
будем трудности вместе пре-
одолевать.

Эффективная работа в бюд-
жетной сфере позволяет нам 
выстраивать инвестиционный 
процесс в регионе достойным 
образом. Мы продолжаем стро-
ить школы, больницы, объек-
ты спорта, культуры. В 2017 
году продолжим это делать 
в рамках увеличения нашей 
инвестиционной программы. 
Кроме того, будем более ак-
тивно прибегать к поддержке 
федерального центра. Мы в 
числе первых регионов стра-

ны, получивших поддержку 
по программе создания но-
вых ученических мест в об-
щеобразовательных школах 
в прошлом году. В ближайшее 
время ожидаем решения пра-
вительства о предоставлении 
нам мер федеральной под-

держки на эти же цели в теку-
щем году в объемах меньших, 
чем в прошлом году. Делаем 
дополнительные шаги, чтобы 
эта поддержка была больше. 
В 2016 году, переходя к соци-
альной сфере, мы обеспечили 
социальные обязательства 
перед жителями Алтайского 
края и даже нашли ресурсы на 
увеличение финансирования. 
Зачастую мы финансируем со-
циальные выплаты в объемах, 
значительно превышающих 
аналогичные выплаты в дру-
гих регионах. Не все знают, 
даже депутаты, что ежеме-
сячная денежная выплата для 
ветеранов труда в Алтайском 
крае – одна из самых высоких 
в стране, вторая по размеру 
в Сибирском федеральном 
округе. Лишь один субъект 
в Сибирском федеральном 
округе имеет ежемесячную 
денежную выплату для ветера-
нов труда в денежном выраже-
нии выше, чем у нас, но в этом 
субъекте не предоставляются 

субсидии ветеранам труда на 
оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг. А у нас в среднем на 
одного ветерана труда сумма 
компенсации на оплату жи-
лья и коммунальных услуг 
составляет более полутыся-
чи рублей в месяц, поэтому 

ветераны труда, другие ка-
тегории слабозащищенных 
лиц у нас обеспечиваются не 
хуже, чем в других регионах. 
Отдельные виды социальной 
поддержки, например, много-
детным семьям, у нас в чем-
то даже уникальны: довольно 
существенные выплаты для 
многодетных семей, которые 
имеют детей-школьников. В 
целом по краю эта сумма при-
ближается к 200 млн рублей 
ежегодно. Это очень хорошие 
объемы.

Мы направили 15,7 млрд 
рублей на реализацию мер 
социальной поддержки насе-
ления в 2016 году, увеличим 
расходы на социальную сферу 
в 2017 году на 600 млн рублей. 
Это хороший темп прироста. 
Стоит иметь в виду, что в 2014 
– 2015 годах в объем средств 
социальной поддержки вошли 
и те деньги, которые мы полу-
чили из федерального бюджета 
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Общий объем государственной поддержки 
на развитие сельского хозяйства в 2016 году 
составил 3,7 млрд руб.

Построено, реконструировано и модернизировано 124 
объекта животноводства суммарной мощностью около 30 
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во Всероссийском рейтинге субъектов 
Российской Федерации по развитию туризма 
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В 2016 году объем инвестиций, 
направленных на развитие 
туристской индустрии 
Алтайского края, составил 
3,2 млрд рублей 
(на 16,7% больше, чем в 2015 году), 
из них 2,2 млрд рублей –
частные инвестиции.

В 2016 году введено 
в эксплуатацию 

более 30 новых средств 
размещения

туристов
(в 2015 году – 28).
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на поддержку пострадавших 
от паводка. Кстати, за три года 
(2014, 2015, 2016 годы) на устра-
нение последствий паводка и 
оказание мер материальной 
поддержки пострадавшим 
гражданам было направлено 
в общей сложности 8 млрд руб-
лей, из них 500 млн рублей – 
из регионального бюджета, 7,5 
млрд рублей – из федерального 
бюджета. Из 8 млрд рублей 6 
млрд. рублей – это средства, 
которые получили напрямую 
пострадавшие жители, 2 млрд 
рублей – на инфраструктуру, 
объекты социальной сферы, 
которые были повреждены. 
Только на приобретение жилья 
пострадавшие жители получи-
ли жилищные сертификаты на 
общую сумму, превышающую 
700 млн рублей.

Сегодня мы говорим о том, 
что меры социальной поддерж-
ки граждан в общем объеме 
сокращаться не должны и не 
будут, более того, они возрас-
тают. Проблема заключается 
в том, что мы не всегда эти 
средства адресно направляем 
и обеспечиваем контроль за их 
распределением. А насколько 
эти меры поддержки работа-
ют? Мы в ближайшее время 
предпримем ряд шагов, предло-
жение сформулирует и внесет 
Минтрудсоцзащита Алтайского 
края. Эти шаги будут заклю-
чаться в следующем: во-пер-
вых, мы примем специальную 
подпрограмму для поддержки 
наших «много-многодетных» 
семей. В ближайшие год-два 
решим жилищную проблему 
для всех семей, имеющих 10 и 
более детей. Их немало в Алтай-
ском крае. Это будет и приобре-
тение жилья, и строительство, 
и оказание помощи в ремонте, 
реконструкции имеющегося 
жилья. Надеюсь, что эта про-
грамма будет продолжаться и в 
последующие годы, потому что 
таких семей будет каждый год 
прибывать. Тем более если речь 
идет о семьях, где уже есть 8 – 9 
детей. Мы такое посягательство 
на бюджетные ресурсы будем 
только приветствовать. Кстати, 
число многодетных семей за 
последние 5 лет возросло в два 
раза – сегодня их 22 тысячи.

Мы полагаем (это мнение 
специалистов), что большую 
вероятность стать многодетной 
имеет та семья, в которой пер-
вый ребенок родился у родите-
лей молодого возраста. Счита-
ем, что в состоянии поддержать 
молодые студенческие семьи с 
целью стимулирования рожде-
ния детей.

Очень сложный жизненный 
вопрос, имеющий глубокие ду-
ховно-нравственные корни и 
в последние годы ставший 
предметом политических 
дискуссий, – это вопрос об осо-
бых мерах социальной защиты 
детей войны. Я свою позицию 
по этому поводу высказывал и 
менять не собираюсь: считаю, 
что это решение должно быть 
общефедеральным и стандарт 

мер социальной поддержки 
этим людям должен быть 
единым по всей стране с соот-
ветствующими источниками 
финансирования. Но сегодня 
вопрос не решен на федераль-
ном уровне. Дети войны, жи-
вущие у нас, – это наши дети 
войны, и решать вопрос надо 
нам. Мы предполагаем начи-
ная с этого года пойти по пути 
реального наполнения нашего 
регионального закона о статусе 
детей войны. Будем идти по-
этапно. Очень немного будет 
стоить, например, оформление 
этим людям специального удо-
стоверения, которого они се-
годня не имеют. Этот документ 
позволит им реализовать ряд 
прав, прописанных в законе. 
Без удостоверения сегодня это-
му человеку трудно доказать 
свое право, например, на полу-
чение вне очереди социальной 
услуги. Это одна часть работы. 
Мы должны обеспечить еже-
годное медицинское обследо-
вание этих пожилых людей. 
В первую очередь они будут 
обследоваться в краевых уч-
реждениях здравоохранения. И 
я буду говорить о втором поезде 
«Здоровье». Будем его исполь-
зовать как раз для того, чтобы 
дети войны, проживающие в 
той территории, куда выезжает 
наш поезд, обследовались. Мы 
вполне можем себе позволить 
сегодня в рамках нынешнего 
бюджета компенсацию части 
затрат на газификацию домов-
ладений для данной категории 
населения. И в дальнейшем мы 
намерены поэтапно вводить 
дополнительные меры социаль-
ной защиты и поддержки для 
этих людей. Прежде всего эти 
меры будут приняты в отноше-
нии представителей данной 
категории граждан старших 
возрастов – старше 80 лет, а 
также детей войны, одиноко 
проживающих на дому. Такая 
возможность у нас сегодня есть.

Оправдал себя механизм 
социальных контрактов. Ми-
нистр труда и социальной за-
щиты Алтайского края Михаил 
Иванович Дайбов мне предста-
вил статистику, она достаточно 
убедительная. Сегодня соци-
альный контракт еще не явля-
ется преобладающей формой 
предоставления мер государ-
ственной поддержки. Мы долж-
ны сделать в течение этого года 
данную форму преобладающей. 
Есть исключительные случаи, 
например, какое-то несчастье, 
когда предоставлять матери-
альную поддержку на условиях 
социального контракта будет 
неправильно с точки зрения 
нравственности. Во всех осталь-
ных случаях социальный кон-
тракт должен быть оформлен. 
И целевой характер помощи 
должен быть там отражен, но 
это не все.

Михаил Иванович, когда 
я приглашал вас на работу в 
правительство, то учитывал 
прежде всего ваш серьёзный 
опыт работы в должности руко-
водителя муниципалитета. Так 
вот, в социальном контракте 

должно быть по меньшей мере 
3 стороны: орган социальной 
защиты, получатель господ-
держки и обязательно муни-
ципалитет, который должен 
рекомендовать конкретного 
жителя для получения мер 
социальной поддержки и уча-
ствовать в контроле за целевым 
характером ее использования. 

Не исключаю, что здесь может 
быть и 4 стороны, если это бу-
дет уровень сельсовета, поселе-
ние, например, или районная 
администрация. Не возражаю, 
если к этой работе будут при-
влечены на консультативных 
началах еще и общественные 
организации, ветеранские, на-
пример. Думаю, таким образом 
мы повысим эффективность 
мер социальной поддержки. К 
нам будут обращаться только 
те, кто действительно в этом 
нуждается, а не те, кто поти-
хоньку собрал справочки, не 
всегда хорошо проверяемые, 
потихоньку получил, потра-
тил, никому не сказал, даже 
соседям, а подчас не знают даже 
близкие родственники. Так не 
пойдет, мы должны открыто и 
честно работать, помогать чело-
веку, об этом должны знать и 
в окружающем социуме тоже. 
Это правильно, по-современ-
ному.

Говоря о здравоохранении, я 
частично уже затрагивал тему 
демографии. Мы получили 
очень хорошую тенденцию в 
этой сфере. У нас возрос сум-
марный коэффициент рож-

даемости. Это объективный 
показатель, который отражает 
количество рождений на число 
женщин фертильного возрас-
та, как говорят специалисты, 
а в переводе на простой язык, 
женщин, возраст которых 
позволяет физиологически 
нормально родить ребенка. 
Этот показатель у нас возрос. 

И он превышает индикатив, 
который определен для нашего 
региона указом президента. 
Это не означает, что мы на этом 
остановимся. Второй показа-
тель – заметное сокращение 
числа смертей в прошлом году. 
И что очень важно, сокращение 
идет не по какому-то одному 
или двум видам заболеваний, 
а практически по всем основ-
ным причинам смертности. 
Эта тенденция, которую нам 
необходимо не потерять и же-
лательно закрепить. Сегодня в 
Сибирском федеральном окру-
ге строится по поручению Пре-
зидента Российской Федерации 
всего 5 перинатальных цен-
тров. Самый крупный, на 190 
коек стационара, 120 приемов 
поликлиники, работающей в 
двухсменном режиме, построен 
в Алтайском крае. В прошлом 
году в перинатальном центре 
прошли первые благополуч-
ные роды. Надеемся, что это 
хороший знак. Здесь уже при-
нято более 4 тысяч пациентов. 
Сегодня завершается пускона-
ладка сложнейшего оборудо-
вания, в ближайшие недели 
центр начнет функциониро-

вать в полную проектную мощ-
ность. В нем создается центр 
репродуктивного здоровья. Что 
это такое? В далеком-далеком 
2009 году Алтайский край стал 
первым в стране, где проводи-
лись процедуры ЭКО за счет 
регионального бюджета. Мы 
несколько лет эту тему вели, 
пока не появилась федеральная 

программа, которая данную 
процедуру отнесла к компе-
тенции Фонда обязательного 
медицинского страхования. 
За все время такие процедуры 
проведены более 4 тысяч раз 
в крае. Родилось более 1100 
детишек, более 100 находят-

ся «в стартовой готовности» 
прийти в этот мир. Мы наде-
емся, что с полным введением 
в действие этого учреждения 
родовспоможения, предродо-
вой диагностики и лечения, 
сопровождения ребенка до 
года существенно улучшится 
демографическая ситуация в 
Алтайском крае.

Мы будем развивать сель-
скую медицину. Задача за-
ключается в том, чтобы по-
степенно все население края 
было охвачено постоянными 
ежегодными полными обсле-
дованиями. Предполагается 
как можно более ранняя 
диагностика, выявление и 

эффективное лечение. В этом 
будет заключаться измене-
ние нашей медицины, в том 
числе и сельской. В 2017 году 
закупаем специализирован-
ную транспортную технику, 
оборудование, формируем 
второй поезд «Здоровье» и у 
нас не будет территории, не 
охваченной квалифициро-
ванной помощью. Мы вместе 
подумаем, как материально 
заинтересовать медицинских 
работников, которые будут в 
поездах работать. Это несколь-
ко иные условия работы, чем 
на постоянном рабочем месте в 
теплом кабинете. Мы должны 
это понимать. Наш диагности-
ческий центр, думаю, что буду 
правильно понят, будет в боль-
шей степени сориентирован 
не на то, чтобы обслуживать 
элиты в самом широком смыс-
ле этого слова, в том числе и 
элиты, которые нам во всем и 
всячески пытаются вредить, 
дают оценки нашей работе, не 
забывая пользоваться медици-
ной и всеми другими благами, 
которые мы создаем в послед-
нее десятилетие. Теперь в боль-
шей степени диагностический 
центр будет сориентирован на 
работу с нашим сельским на-
селением, в первую очередь 
проживающим в отдаленных 
сельских населенных пунктах 
и территориях. В этом смысл 
реорганизации нашей работы.

Говоря об образовании, я 
хотел бы остановиться на не-
скольких существенно важных 
моментах.

Несмотря на то, что в Алтай-
ском крае 80% школ – сельские 
малокомплектные, процент 
работы в одну смену один из 
самых высоких в стране. Менее 
20% школьников занимаются 
в двухсменном режиме, а что 
такое третья смена, мы не зна-
ем и знать не хотим.

В определенные Президен-
том России сроки задачу стро-
ительства новых школ нужно 
решить так же, как решили 
проблему по дошкольному об-
разованию. Мы уже одну школу 
в рамках программы построи-
ли. В наступившем году на одну 
получаем деньги, а остальные 

учебные заведения строим за 
счет собственных бюджетных 
ресурсов.

У нас один из самых высо-
ких в стране показателей по 
соблюдению образовательных 
стандартов в школах, но сто-
процентных показателей мы 
пока еще не достигли, кстати, 
как и многие другие регионы, в 
том числе мегаполисы. К этому 
нужно стремиться.

Параллельно с данной рабо-
той продолжим качественное 
обновление школьной среды. 
Мы занимаемся этим уже 10 
лет: это и внедрение образова-
тельных технологий, и созда-
ние комфортных условий для 

детей, в том числе организация 
питания, решение бытовых 
вопросов. Указанная сфера 
деятельности является для 
нас приоритетной.

Следующая тема – профес-
сиональное образование. Я 
специально отнес вопросы, 
касающиеся рынка труда, к 
этому разделу.

Сегодня мы имеем, я бы 
сказал, практически спокой-
ную (не хотел бы употреблять 
термин «благополучную») си-
туацию: по количеству безра-
ботных и по объемам задол-
женности по заработной плате 
достигнут исторический мини-
мум. Задолженность у нас сим-
волическая – порядка 10 мил-
лионов рублей, и всего лишь 
4 предприятия-работодателя 
имеют долги перед работни-
ками. Хотя для тех, кому зар-
плату не выплатили, эта тема 
является актуальной, мы все 
это прекрасно понимаем.

Сегодня уже становится ощу-
тимой проблема, которая зав-
тра обозначится во весь рост: 
подготовка квалифицирован-
ных кадров. Вопрос качества 
профессионального образова-
ния чрезвычайно актуален, мы 
должны принять необходимые 
меры для его решения. Многое 
сделано в последнее время по 
созданию ресурсных центров, 
консолидации системы профес-
сионального образования (она 
находится под управлением 
органов власти региона), обе-
спечению взаимодействия с 
работодателями. Эту работу 
будем вести и в дальнейшем.

Серьезный круг проблем воз-
никает и в сфере высшего про-
фессионального образования. 
Это не наша прямая компетен-
ция. Я хотел бы, чтобы депу-
таты услышали: мы категори-
чески не будем поддерживать 
попытки усилить одно высшее 

образовательное учреждение 
за счет ослабления позиций 
другого. Это не наш путь! Счи-
таю, что образовательный 
комплекс, который имеется 
в Алтайском крае, исторически 
обусловлен и соответствует ре-
альным потребностям региона, 
его социально-экономические 
особенности очень хорошо со-
прягаются с системой высших 
образовательных учреждений.

Будем делать все для того, 
чтобы ректорское сообщество 
более активно взаимодейство-
вало между собой. Те ресурсы, 
которые предназначены для 
одного вуза, должны работать 
на все высшие учебные заведе-

ния Алтайского края. Об этой 
и других актуальных темах в 
ближайшее время предметно 
поговорим на совете ректоров 
вузов региона.

Далее остановлюсь на теме 
молодежи. Здесь принято всег-
да переходить на комплемен-
тарный тон. Ну как же! Сегодня 
покритикуешь, а завтра тебе 
воды не подадут. Еще раз «под-
пишусь», что у нас самая луч-
шая молодежь не потому, что 
она в Алтайском крае живет, а 
потому, что она «правильная». 
Например, стройотряды по 
большому числу показателей 
лучшие в стране, волонтерское 
движение очень достойное, во-
енно-патриотическая работа 
образцовая. Я мог бы продол-
жать этот перечень.

А наш молодежный форум 
– АТР – «без шума и пыли», без 
получения ощутимой под-
держки из федерального цен-
тра приобрел всесибирский и 
федеральный статус. Сегодня 
самая сложная проблема – отбор 
желающих участвовать в дан-
ном мероприятии. В 2017 году 
форум АТР вновь будет работать.

Мне кажется, что нужно 
наших ребят привлекать к 
решению более серьезных за-
дач. Речь идет о профессиона-
лизации начиная со школьно-
го возраста. Мы создаем очень 
интересную площадку на базе 
Барнаульского педагогическо-
го лицея – детский технопарк. 
Он как раз и поможет в пол-
ной мере реализовать новые 
направления работы в сфере 
профессионального образова-
ния, в том числе усилить вза-
имодействие с потенциальны-
ми работодателями, оказать 
поддержку тем, кто заключа-
ет контракты на подготовку 
специалистов. Сегодня такие 
подходы активно используются 
в аграрном комплексе, а почему 
мы не можем применить эти 
механизмы для других вузов и 
в других отраслях экономики?

Иными словами, нашу мо-
лодежь мы будем и дальше 
поддерживать, в том числе в 
спорте. Не случайно спорт и 
молодежную политику кури-
рует один и тот же заместитель 

председателя Правительства 
Алтайского края. Это правиль-
но. Создавали и создаем новые 
объекты для занятий спортом 
с использованием механизма 
государственно-частного пар-
тнерства. Мы получили шикар-
ный ледовый дворец «Динамо» 
в Индустриальном районе го-
рода Барнаула. Он удачно раз-
мещен: там, где живет большое 
количество молодежи и моло-
дых семей. Еще один проект в 
Барнауле успешно реализован 
благодаря механизму государ-
ственно-частного партнерства 
(футбольный манеж «Темп»). 
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РЕАЛИЗАЦИЯ КРУПНЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ В 2016 ГОДУ
  более 400 тыс. человек посетило ОЭЗ в 2016 году
  по состоянию на 01.01.2017 заключено 19 соглашений об 

осуществлении туристско-рекреационной деятельности на 
территории ОЭЗ (общий размер заявленных инвестиций 
около 12 млрд рублей)

  полномочия по управлению ОЭЗ переданы на региональ-
ный уровень

  введено в эксплуатацию 4 туристских объекта

  на территории г. Белокуриха введен в эксплуатацию пан-
сионат «Кедровый» на 35 мест

  осуществлялось строительство объектов комплекса «Сибир-
ская деревня», туристической базы «Лесная сказка» и торгово-го-
стиничного комплекса «Купеческая слобода» на территории 
курортного субкластера «Белокуриха-2» и других объектов

  начато строительство сетей газоснабжения до объектов  
туристского субкластера «Сибирское подворье» и курортного 
субкластера «Белокуриха-2», сетей водоснабжения и водоотве-
дения к площадке «Белокуриха-2», продолжено строительство 
сетей электроснабжения

  восстановлены и отремонтированы 4 исторических здания
  осуществлялось строительство гостиницы и храма Ио-

анна Предтечи в Нагорном парке, торгово-развлекательных 
и других объектов 

  введено в эксплуатацию 7 объектов обеспечивающей 
инфраструктуры (модульная котельная, мост по пр. Соци-
алистическому, террасирование склонов Нагорного парка, 
инженерные сети Нагорного парка, газоснабжение комплекса 
«Соборная площадь», сети бытовой канализации по ул. Льва 
Толстого, линии освещения и ограждения террас Нагорного 
парка), начаты работы по созданию сетей ливневой кана-
лизации и очистных сооружений по ул. Льва Толстого и ул. 
Мало-Тобольской

Особая экономическая 
зона туристско-рекреаци-
онного типа «Бирюзовая 
Катунь»

Туристско-
рекреационный кластер 
«Белокуриха»

Туристско-
рекреационный кластер 
«Барнаул – горнозаводской 
город»

С    2016     2015 
  общей смертности населения - на 470 человек
  в возрасте до года - более чем на 4%
  от инфаркта миокарда -более чем на 5%
  от острых нарушений мозгового

 кровообращения - на 2,6%
  от новообразований - более чем на 2%
  от болезней органов дыхания - на 5%
  от внешних причин - более чем на 10%

Средняя продолжительность жизни

2005 год 64,6 лет

2016 год 70,6 лет

ПОВЫШЕНИЕ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ МЕДИЦИНСКИМИ КАДРАМИ
Указом Губернатора Алтай-
ского края в 2016 году 
установлены 
единовременные 
компенсационные выплаты:

  в размере 500 тыс. руб. для сред-
них медицинских работников, тру-
доустроившихся в ФАПы и отделе-
ния скорой медицинской помощи

  в размере 1 млн рублей для 
вновь трудоустроенных врачей 
малых городов
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Такие объекты создаются и в 
сельской местности, а в Целин-
ном районе он не один.

Мне бы хотелось затро-
нуть еще одну тему, которая 
исключительно важна, – эф-
фективность использования 
спортивной инфраструктуры. 
Деньги направляются немалые, 
поэтому крупные комплексы, 
залы, бассейны и другие объ-
екты, которые мы построили, 
должны работать день и ночь. А 
не так, как в техническом уни-
верситете: кто-то подумал, что 
построенный бассейн принад-
лежит только ему. Мы в этот 
бассейн вложили хорошую ко-
пеечку! А кто-то решил: хочу 
открою, хочу закрою… Андрей 
Евгеньевич Щукин, у вас хватка 
правильная. Поручаю вам до-
вести решение этих вопросов 
до конца. Мы подписывали 
соглашение о том, что в этом 
бассейне должны бесплатно 
заниматься дети, в том числе 
из социально неблагополучных 
семей. Все должно быть так, 
как мы договаривались!

И в Индустриальном районе 
есть подобный объект – спорт-
комплекс «Магис». Там сейчас 
занимаются самые богатень-
кие: богатство добывают, здо-
ровье тратится. Мы заключали 
соглашение с учетом того, что 
дети из ближайшего микрорай-
она там будут заниматься на 
безвозмездной основе. Пожа-
луйста, изучите эту тему. Если 
не хотят детей оздоравливать, 
если это тяжело, пусть вернут 
деньги назад. Вот тогда все бу-
дет правильно, по-рыночному.

Следующая тема – развитие 
культуры.

Работники культуры в му-
ниципалитетах – это одна из 
профессиональных групп, для 
которой мы не обеспечили ро-
ста заработной платы, поэтому 
отвечу на этот особый, как мне 
кажется, вопрос. В Алтайском 
крае на контроле находятся 10 
профессиональных групп, по 
которым принято решение о 
повышении заработной платы. 
Мы выполнили обязательства 
перед специалистами 5 групп, 
а перед специалистами других 
5 групп недовыполнили, но в 
объемах меньше 5%, что пре-
зидент считает допустимым 
в силу особых экономических 
обстоятельств. Мы не отказы-
ваемся от обязательств перед 
работниками культуры, школь-
ными педагогами, помним о 
них, в эти сферы будем транс-
лировать дополнительные 
бюджетные ресурсы, которые 
запланировали.

В сфере культуры дело обсто-
ит так: мы много тратим, кто-
то даже нас в этом обвиняет. 
Мне кажется, не очень. Говорят, 
что и этот зал (концертный 
комплекс «Сибирь») слишком 
хороший сделали. «Ну сдела-
ли бы чего-нибудь попроще. 
Александр Богданович, ну что 
ты душу рвешь? Ну на твой век 
хватит, а потом разберутся!» – 
вот, что я иногда слышу.

Такой подход – не наш вы-
бор! Будем продолжать строить 
новые объекты, в том числе 
в сельской местности. Тема 
3D-кинотеатров развивается 
дальше. Считаем, что в Ал-
тайском крае мало таких ки-
нотеатров, их нужно создавать 
больше, в том числе половину 
их стоимости оплачивать за 
счет средств региона. Есть и 
такие важные объекты, как те-

атры малых городов. Мы будем 
решать эти задачи совместно 
с Министерством культуры, в 
частности, вопрос о ремонте 
театра в Рубцовске.

Кроме того, начинаем стро-
ить новое здание для театра ку-
кол, средства будут заложены в 
инвестпрограмме. Продолжаем 
реконструкцию Художествен-
ного музея, который откроется 
в ближайшие годы.

Однако есть вопрос об эф-
фективном использовании 
средств, выделяемых на раз-
витие культуры. Я посещаю 
спектакли, в том числе пре-
мьерные, кстати, замечатель-
ные. Предлагаю депутатам при-
нять во фракциях решение о 
том, чтобы все сходили в театр 
музкомедии на мюзикл «Ползу-
нов». Посмотрите, порадуйтесь! 
Это произведение искусства 
вписывается в формат лучших 
образцов отечественной куль-
туры и не только. Объекты мы 
строим, коллективы поддержи-
ваем. У меня к вам только одна 
просьба: пожалуйста, ходите 
в театры! Пока вы не станете 
посещать их регулярно, люди 
тоже ходить не будут.

Отдельная тема – развитие 
инфраструктуры. Мы немало 
об этом говорили, в том числе 
с депутатами, руководителями 
муниципалитетов. Спасибо за 
поддержку в этих вопросах 
депутатам Государственной 
думы, которые сегодня в этом 
зале, и членам Совета Федера-
ции Михаилу Павловичу (Ще-
тинину) и Сергею Владимиро-
вичу (Белоусову).

Вы знаете, что с нашим фе-
деральным центром дремать 
не приходится. Буквально на 
излете бюджетного процесса 
нам сделали небольшой сюр-

приз: значительно сократили 
отчисления в региональные 
дорожные фонды от общих 
акцизных сборов на моторное 
топливо. Мы эту угрозу ощуща-
ли и в планах дорожных работ 
предусмотрели резервы. Я вас 
заверяю, что мы не уменьшим 
общий объем ресурсов, транс-
лируемых в дорожную сферу, 
и не сократим план дорожных 
работ. В принципе, мы все пла-

ны должны выполнить, они 
доведены до всех муниципа-
литетов.

Объем расходов на 2017 год 
утвержден. Я участвовал в сове-
щании с министром транспор-
та Максимом Юрьевичем Со-
коловым. Решение принято: 
мы получим 637 млн рублей на 
реализацию программы улуч-
шения качества и повышения 
безопасности улиц и дорог Бар-
наула. Хотелось бы, чтобы ад-
министрация города Барнаула 
под депутатским контролем эту 
программу реализовала пол-

ностью и своевременно. Мы 
сегодня находимся в режиме 
прохождения конкурсных про-
цедур на получение средств 
в рамках еще одной програм-
мы по созданию комфортной 
среды проживания в городах. 
По предварительным данным, 
наши претензии могут быть 
поддержаны на сумму около 
полумиллиарда рублей. Мы 
предлагаем включить в эту 

программу столицу и крупные 
города Алтайского края. При 
поддержке в названном объе-
ме Барнаул может получить не 
менее половины этой суммы. 
Сразу обращаюсь к депутатам, 
в первую очередь одномандат-
никам. Хочу заверить, что в 
этом году направим средства 
на поддержку муниципалите-
тов сверх нормативных деся-
типроцентных отчислений, 
за счет которых формируются 
муниципальные дорожные 
фонды. Мы в ответе за тех, кого 
приручили, а приручили на 

полмиллиарда рублей ежегод-
но. Поэтому дадим больше тем, 
кто не включен в федеральные 
программы. Мне кажется, это 
справедливо: мы должны забо-
титься обо всех в равной мере. 
С другой стороны, Алтайский 
край работает по программе 
инициативного бюджетирова-
ния. Мы будем рекомендовать 
делать заявки на средства, ко-
торые направляются на улуч-

шение уличной дорожной сети 
в муниципалитетах, по новым 
механизмам. К решению этих 
вопросов необходимо активнее 
привлекать наше население, 
общественные организации, 
гражданское общество.

Вы прекрасно видите, что 
тема инфраструктурного раз-
вития находится в центре на-
шего внимания. Я встречался 
с руководителем крупнейшей 
сетевой компании на востоке 
страны (исполняющим обязан-
ности генерального директора 
ПАО «МРСК Сибири» Виталием 
Ивановым). Речь шла о разви-
тии электросетевого комплекса 
Алтайского края.

Мы продолжаем заниматься 
газификацией. Я считаю, состо-
ялось историческое событие: 
стартовал новый проект, и на-
правления «Запад» и «Юго-За-
пад» перешли в формат реаль-
ной работы непосредственно 
на строительных площадках 
газосетевого комплекса Алтай-
ского края. Будем делать все 
от нас зависящее, чтобы эта 
работа продолжалась.

Было бы неправильно, если 
бы я хотя бы пару тезисов не 
посвятил теме экологии. Год 
экологии объявлен Президен-
том России. Мы разработали 
программу наших действий. 
Она уже обсуждалась предва-
рительно экспертным сооб-
ществом, была размещена на 
официальных сайтах. Из всего 
набора запланированных мер 
я выделил бы задачу утилиза-
ции запасов вредных веществ, 
в первую очередь пестицидов и 
гербицидов, которые были на-
коплены в позднесоветский пе-
риод. Их у нас в регионе порядка 
5 тыс. тонн. Мы на протяжении 
нескольких лет занимались их 
размещением в более-менее при-
способленных для этого местах. 
В этом году приступаем к очень 
важной работе по их утилиза-
ции, надеемся в ближайшее 
время ее завершить.

Второй вопрос – это сбор, 
сортировка, переработка, 
утилизация бытовых отходов, 
включая твердые бытовые от-
ходы. Хотел бы вас заверить, 
что схемы утилизации будут 
утверждаться на уровне кра-
евой власти. Благодарю всех, 
кто по этому поводу выразил 

озабоченность, это для нас 
дополнительный сигнал. С 
администрациями муници-
палитетов мы будем тщательно 
анализировать эти вопросы 
при подготовке генеральных 
планов развития территорий. 
Для нас это приоритет.

Когда мы говорим о поли-
гонах ТБО, имеем в виду не то, 
к чему привыкли. Это будут 
не свалки, а предприятия, 

которые решат эту проблему 
по-современному, извлекая из 
отходов максимум полезного. 
Мы должны обеспечивать не 
только размещение таких про-
изводств, но и перевод их на 
использование технологий XXI 
века. Поэтому заранее, пользу-
ясь тем, что в зале микрофоны 
и камеры, хотел бы сказать тем 
инвесторам, которые слишком 
суетятся вокруг этой темы, что 
заявлять свои проекты долж-
ны те, кто обладает очень се-
рьезным инвестиционным по-
тенциалом. Сергей Иванович 
(Дугин), просил бы это учесть: 
только с такими инвесторами 
мы будем взаимодействовать.

Я хотел бы обратиться к де-
путатам, которые представля-
ют одномандатные округа, и к 
нашим коллегам в муниципа-
литетах: давайте проведем Год 
экологии повсеместно. Он же 
касается каждого населенного 
пункта, каждого жителя нашей 
страны! Никто не требует ги-
гантских вложений, начнем 
хотя бы с локальных проектов 
по раздельному сбору мусора, 
небольших проектов по созда-
нию лесонасаждений. Кстати, 
Александр Николаевич (Лукья-
нов) и Владимир Геннадьевич 
(Притупов) планируют найти 
деньги (они не такие большие) 
и помочь вам в приобретении 
посадочного материала для 
озеленения наших населен-
ных пунктов – сельских и го-

родских. Давайте в этом году 
сделаем все от нас зависящее, 
чтобы потомки запомнили Год 
экологии по нашим конкрет-
ным делам.

И мне остается только завер-
шить. Начавшийся год для нас 
– юбилейный. Мы имеем хоро-
ший опыт отмечать круглые 
даты. Достойно отпразднуем 
и 80-летие Алтайского края. В 
первую очередь отметим тех 
людей, которые позволили 
нам этот юбилей встретить: 
поощрим наших ветеранов, 
тех, кто работает в цехах, на 
полях, фермах, в аудиториях.

Отвечу на один из поступив-
ших вопросов: «А как же про-
грамма «80х80»? Никто не забыт 
и ничто не забыто. Программа 
«80х80» в этом году будет акти-
визирована. Мы уже сдали в 
эксплуатацию 25 объектов. В 
этом году сдадим еще 35. С уче-
том кризиса продлим сроки для 
четвертой части наших строек. 
Изменение сроков иногда обу-
словлено тем обстоятельством, 
что у нас появилась возмож-
ность получить федеральные 
средства на некоторые проек-
ты, поэтому мы намеренно их 
не реализуем за свой счет.

Если у кого-то из депутатов 
и глав муниципалитетов есть 
вопросы, касающиеся како-
го-то конкретного объекта, 
обращайтесь в Министерство 
экономического развития Ал-
тайского края, которое ведет 
инвестпрограмму и программу 
«80х80». Пожалуйста, получите 
о каждом объекте исчерпыва-
ющую информацию.

В ближайшее время начнем 
готовить проект программы 
«85х85», в которой количество 
объектов будет на 5 больше. В 
следующем году завершится ре-
ализация программы «80х80», 
одновременно будет дан старт 
программе «85х85».

Жизнь продолжается. Счи-
таю, что она у нас достойная, 
содержательная, рабочая. Мы 
в целом консолидированы и 
в этом смысле призыв прези-
дента услышали. Если у нас воз-
никают какие-то вопросы, то 
это дискуссии вокруг того, как 
сделать хорошо или чуть-чуть 
лучше, не более того. И это нам 
помогает в наших делах. Я хотел 
бы выразить признательность 
депутатскому корпусу, предста-
вителям общественных органи-
заций и муниципалитетов за 
сохранение такого настроя. Я 
искренне убежден, что эта ат-
мосфера в Алтайском крае будет 
существовать всегда. Спасибо!
Андрей КАСПРИШИН (фото),

Кирилл КОРЛЯКОВ 
(оформление).

(Окончание. 
Начало на 3-5 стр.)

 2016 год – 21,8%

 2013 год – 17,7%

   2005                   2010                   2015         2016

11,6
13,9

23
25,4

доля рождения в семьях третьих 
или последующих детей

количество многодетных семей 
в Алтайском крае, тыс. семей осуществляется 24 вида выплат, из низ 13 – региональные

Государственная поддержка семей с детьми

РЕАЛИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОИ ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ СОЦИАЛЬНОИ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ
По итогам 2016 года на социальные выплаты и меры социальной поддержки 

отдельных категорий граждан направлено около 16,1 млрд рублей, 
в том числе за счет средств краевого бюджета – 15,7 млрд рублей.

• более 700 тыс. или треть жителей Алтайского края ежегодно пользуются мерами социальной поддержки

• предоставляется более 80 видов социальных выплат, 39 из них - региональные 

• в 2016 году введена социальная поддержка по уплате взносов на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме отдельным 
категориям граждан (воспользовались около 7 тыс. граждан, достигших возраста 70 лет и старше, а также лица, подвергшиеся воздействию ради-
ации вследствие чернобыльской катастрофы и члены их семей)

• внедряется практика оказания социальных услуг негосударственными учреждениями социального обслу живания 

   2005           2011           2013          2014            2015          2016

60,2%

89%
94.4% 100% 100%

В 33 муниципалитетах на 100% обеспечена доступность дошкольного образования 
для детей раннего дошкольного возраста (от 1,5 до 3 лет) 

РЕАЛИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОИ ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ
 Развитие системы дошкольного образования

Охват детей в возрасте от 3 до 7 лет услугами 
дошкольного образования

8% детей получают дошкольное образова ние 
в альтернативной форме

в 100% дошкольных учреждений края утверждена и 
реализуется основная образовательная программа 
дошкольного образования в соответствии с ФГОС 
дошкольного образования

57,2%

▶
▶

▶
▶

ДОСТИЖЕНИЯ 2016 ГОДА:
звание мастер спорта России присвоено 49 спортсменам, 
мастер международного класса - 2 спортсменам

лучшим спортсменом Алтайского края 2016 года признан заслу-
женный мастер спорта России по пулевой стрельбе из Бийска 
Сергей Каменский - серебряный призер летних Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро, чемпион Кубка мира и Европы, чемпио-
ната и Кубка России, лидер мирового рейтинга в упражнении 
«малокалиберная винтовка, стрельба из трех положений с 50 
метров», обладатель приза «Олимпийская доблесть Алтая»

лучшей командой по игровым видам спорта Алтайского края 
признан волейбольный клуб «Университет», ставший побе-
дителем высшей лиги «Б» чемпионата России 2015-2016 годов

в течение 2016 года на крупнейших спортивных соревно ваниях 
спортсменами Алтайского края завоевано 288 медалей: 172 
золотых, 61 серебряная и 55 бронзовых
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Решая проблему 
закрытого хосписа

В пятницу, 20 января, первый 
секретарь Алтайского крайкома 
КПРФ и руководитель фракции 
КПРФ в АКЗС Мария Прусакова 
посетила благотворительный 
фонд «Светодар», который за-
нимается помощью тяжело-
больным людям.

Валентина Карпова, президент благо-
творительного фонда «Светодар», обрати-
лась за помощью в Алтайский крайком 
КПРФ в связи с тем, что деятельность 
хосписа при фонде была приостановле-
на в связи с отсутствием необходимого 
лицензирования и несоответствием пре-
доставленного городскими властями зда-
ния под хоспис требованиям пожарной 
безопасности. Многочисленные хождения 
по чиновничьим кабинетам результата 
не приносили.

Разобравшись в ситуации, руководитель 
фракции КПРФ в АКЗС направила обраще-
ние к губернатору Алтайского края, в кото-

ром рассказывалось о тяжелом положении 
многих пациентов хосписа, не имеющих 
родственников и собственного жилья. На 
прошлой неделе Марии Прусаковой при-
шел ответ из Правительства Алтайского 
края, в котором содержались конкретные 
предложения по разрешению ситуации. 
В частности, правительство рассматрива-
ет возможность совместной организации 
частно-государственного хосписа на базе 
одного из учреждений здравоохранения 
в Павловском районе.

В ходе визита Мария Прусакова обсу-
дила с Валентиной Карповой предложе-
ния Правительства Алтайского края и 
дальнейшую поддержку, которую она 
будет оказывать как руководитель фрак-
ции Законодательного Собрания. Стоит 
отметить, что депутат-коммунист стала 
первой из народных избранников, по-
сетившей социальное учреждение, так 
необходимое многим тяжелобольным 
людям в Алтайском крае.

Пресс-служба 
Алтайского крайкома КПРФ.

.ДЕЛО.
«Дайте мне точку опоры и...»
В Ключевском районе од-
ним из самых крупных 
налогоплательщиков в 
бюджеты всех уровней 
стабильно на протя-
жении четверти века 
остается крестьянское 
хозяйство Александра 
Гукова. В 2016 году его 
глава признан одним из 
самых социально ответ-
ственных работодате-
лей в крае. Ежегодно в 
этом коллективе около 
трех миллионов рублей 
тратят на поддержку 
своих работников, раз-
витие села.О     

С Александром Гуковым 
судьба свела меня еще до того, 
как он решился создать почти 
на голом месте крестьянское 
хозяйство. Работал тогда глав-
ным агрономом опытно-про-
изводственного хозяйства 
«Целинное» Кулундинской 
сельскохозяйственной опыт-
ной станции. Повез он меня 
в первый раз по полям ОПХ и 
попутно рассказывал, что даст 
в итоге то или иное поле, та 
или иная культура, сколько 
прибыли получит цех расте-
ниеводства. Говорил, что если б 
у него был премиальный фонд 
для поощрения коллектива, 
то прибыль была бы вдвое 
больше.

Поразил он меня тем, что все 
просчитывал, продумывал. А 
я гадал: кто он на самом деле – 
агроном, экономист, ученый?

После моей публикации в 

газете он сказал, что краевое 
начальство пообещало ему дать 
компьютер. За то, что он так 
хорошо считает. И действитель-
но, компьютер у него вскоре 
появился.

Когда я приехал в следую-
щий раз, увидел возле его ка-
бинета очередь из агрономов, 
руководителей хозяйств. Все 
они приехали за элитными се-
менами. А он хотел большей 
самостоятельности, и когда 
появилась возможность, вы-
ставил свою кандидатуру на 
должность директора ОПХ. И 
не прошел. Не выбрали его.В   

Вот тогда-то и решился он 
на смелый шаг. Взял 50 гекта-
ров земли, в придачу какой-то 
гараж на окраине Ключей и 
впрягся в новое и неизведанное 
до сей поры дело. Да не один – 
всей семьей. Солидная государ-
ственная поддержка позволила 
тогда крестьянскому хозяйству 
встать на ноги. Но и здесь проя-
вился гуковский характер – он 
не только выращивал урожаи, 
но и перерабатывал их в крупы, 
делал лапшу, бил масло. «Посмо-
три, – говорил он мне зимой, 
– в округе ни одного дыма, ни 
одного звука, все тихо. Только у 
нас круглосуточно идет работа 
в цехах».

У него долгое время не было 
своего кабинета. Людей прини-
мал там, где они его застали – в 
цехе, в бухгалтерии, на складе.

И никогда не унывал. Едем 
в поле, а там стоит стеной пше-
ница, наливается силой колос. 
Дальше подсолнечник светит 
яркими желтыми шляпами. 
Цветет люцерна. От такой кар-

тины дух захватывает, и он 
запевает: «Выходил на поля 
молодой агроном…» А как 
ему не петь, когда однажды 
осенью урожай в хозяйстве не 
стал умещаться на току и зер-
но разрешили ссыпать прямо 
на дорогу, которая проходит 
мимо базы крестьянского хо-
зяйства. Настоящая хлебная 
река потекла с полей. Вот это 
было зрелище!«В     »

Глава администрации райо-
на как-то раз попросил Гукова 
взять поля вдоль шоссе, кото-
рое соединяет Рубцовск со 
Славгородом. Пусть покажет, 
как надо работать с землей. И 
он показал: все, кто проезжал 
мимо, невольно любовались 
удивительно чистыми и уро-
жайными полями пшеницы, 
проса, люцерны. «Васильевич, 
– говорили ему агрономы, ру-
ководители других хозяйств, 
– там сроду ничего не росло, 
а у тебя даже люцерна как на 
поливе!»

Как-то раз в хозяйство один 
из начинающих фермеров из 
другого района привез машину 
проса. Просо было сорным, и 
приемщики советовали Гуко-
ву взять его по бросовой цене. 
Мол, никуда не денется, обрат-
но не повезет. «Да, не повезет, 
– сказал Гуков, – но при этом 
всем будет рассказывать, какие 
крохоборы есть в Ключевском 
районе. Нам ничего не стоит 
взять затраты на себя и про-
пустить просо через мехток. 
И дать хорошую цену. Через 
это и другие фермеры к нам 
потянутся».

Г   – 
Минувший год для кре-

стьянского хозяйства Гукова 
был успешным. Первыми по-
радовали овцеводы. На регио-
нальной выставке в Иркутске 
их питомцы взяли золотые и 
серебряные медали. А появи-
лась эта отрасль по простой 
причине. Закупили овец для 
своей столовой. Получалось 
неплохо, кормов было доста-

точно, специалистов тоже. 
Но од на ж д ы г у бернатор 
Александр Карлин спросил 
у Александра Гукова: «Вы овец 
только для себя выращивае-
те, а для нас, для края, могли 
бы?» – «Вполне», – был ответ.

За дело взялся все с той же 
сноровкой. Овец эдельбаев-
ской породы, которая хорошо 
переносит наш засушливый 
резко континента льный 
климат, закупал в племен-
ных хозяйствах Астрахани, 

Волгограда. А в этом году уже 
сам продавал племенных овец 
в Красноярск, Магадан, Юж-
но-Сахалинск.

Но самым большим своим 
достижением Гуков считает 
то, что на его предприятии 
сложился стабильный высо-
копрофессиональный кол-
лектив. За последнее время 
ни один человек не уволился. 
Более того, с появлением мо-
лодых специалистов средний 
возраст понизился до 38 лет. А 
средняя месячная зарплата по 
итогам года выше 20 тысяч.

Его не раз во время крае-
вых семинаров спрашивали, 
почему он так открыто гово-
рит о своих находках, дости-
жениях. Не боится, что ли, 
что его обойдут соперники? 
«Нет, – успокаивал он. – Мы 
с коллективом обязательно 
что-нибудь новое придумаем».Г  

В прошлом году, как обычно, 
Александр Васильевич сориен-
тировал коллектив на запросы 
рынка и впервые посеял 800 
гектаров чечевицы. В конце 
августа продали ее 600 тонн. 
По цене в четыре раза выше, 
чем пшеницу. На эти деньги 
и запчасти брали, и ГСМ для 
дальнейшей уборки, и зарпла-
ту платили. И самое главное – 
кредиты не брали. Более того, 
погасили старые долги. И все 
благодаря стратегии, ориенти-
рованной не только на внутрен-
ний рынок, но и на внешний. 
А там сегодня поднялся спрос 
на наше подсолнечное масло. 
По оценкам экспертов, почти 
вдвое.

Как на это отреагировал кол-
лектив Гукова? «Мы в 2017 году 
не будем сеять крупноплод-
ный подсолнечник, а только 
масличные сорта, гибриды, 
– расставляет приоритеты ру-
ководитель хозяйства. – Если 
раньше крупноплодный подсо-
лнечник стоил в 7 раз дороже 
масличного, то сегодня – в 2 
– 2,5 раза. А канители с ним 
столько, что он должен стоить 
100 рублей за килограмм. Дадут 
ли эту цену переработчики? Не-
известно. А мы гадать не будем. 
Планируем увеличить посевы 
чечевицы до 2 тысяч гектаров. 
Столько же посеем и гречихи. 
А еще 500 гектаров нута. Боль-
ше прошлогоднего приобретем 
минеральных удобрений».З    ,   

В канун юбилея крестьян-
ского хозяйства не мог не спро-
сить у Гукова, удовлетворен 
ли он тем, что сделано им и 
его коллективом. И получил 
в ответ: «За это время можно 
было бы создать более меха-
низированное, более продви-
нутое в плане интенсивных 
технологий хозяйство. За эти 
годы много было негативных 
моментов. Государство не всег-
да создавало условия для полно-
ценной работы. Бесконечные 
проверки, падение цен, природ-
ные аномалии – от этого порой 
опускались руки. И поэтому 
периодически терялся смысл 
развивать производство. А мы 
могли бы прибавить к имею-
щимся 20 тысячам гектаров 
земли еще столько же,  набрать 
сотню работников. Но зачем? 

На этом пути стоит огромный 
барьер в виде больших налогов 
на зарплату. Закон о дифферен-
циальной земельной ренте не 
работает у нас. В то время как 
в развитых капстранах это 
норма.

К чему приводят такие пере-
косы, нам всем недавно объяс-
нили члены Совета Федерации. 
Оказывается, у нас реальные 
доходы населения в самых бога-
тых регионах превышают этот 
показатель в самых бедных в 
40 раз. Тогда как в Китае, США 
в четыре раза, а в Германии 
только в два.

Но мы оптимисты, надеемся 
на лучшее, и наши мечты посте-
пенно сбываются. Вот уже у нас 
в крае и банки выдают кредиты 
под 5 процентов годовых. Под 
небольшой процент можно и на 
технику взять коммерческий 
кредит. Есть удобрения, герби-
циды, гибридные семена. И если 
ты нормальный хозяин, то тебе 
всегда дадут кредиты на все это. 
А еще и предоплату сделают на 
твою продукцию. Но чтобы это 
было, нужно работать, быть от-
ветственным руководителем, 
понимать и уважать своих пар-
тнеров по бизнесу.

Дайте нам, крестьянам, 
точку опоры, и мы перевернем 
ситуацию в лучшую для всей 
страны сторону».

Необходимое послесловие: 
крестьянское хозяйство Алек-
сандра Гукова по итогам 2016 
года заняло первое место и 
во Всероссийском конкурсе 
«Российская организация вы-
сокой социальной эффектив-
ности».

Николай ГУРТЕНКО, 
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

.В СТРАНЕ И МИРЕ.
Дома, школы, полигоны

Масштабы строительства объек-
тов для Министерства обороны 
достигли уровня послевоенного 
периода.

Об этом заявил в интервью газете 
«КоммерсантЪ» заместитель министра 
обороны Тимур Иванов. По его словам, 
только за минувший год в интересах 
военных возведено более 2,5 тысячи 
сооружений общей площадью почти 3 

миллиона квадратных метров. Работы 
ведутся от Калининграда до Курил.

«Одновременно строится более двух 
тысяч объектов как специального, так 
и социального назначения. Это радиоло-
кационные станции, гидротехнические 
сооружения, аэродромы, медицинские 
объекты, жилые дома, школы и детские 
сады, кадетские училища, военные го-
родки, полигоны, причалы, – пояснил 
Иванов.

Накажут по закону
Следственный комитет России 
возбудил уголовное дело в отно-
шении пятерых граждан РФ, при-
частных к деятельности запре-
щенной в России экстремистской 
организации «Правый сектор».

Как сообщила ТАСС представитель СК 
РФ Светлана Петренко, «в разное время они 
покинули РФ и направились в Украину, 
где вступили в ряды «Правого сектора».

Чудинов и Хамраев в составе одного из 
боевых подразделений добровольческого укра-
инского корпуса «Правый сектор» принимали 
активное участие в карательных операциях 
против мирного населения самопровозгла-
шенных ДНР и ЛНР. Стоцкий, Стригунков 
и Валов стали активистами «Правого секто-
ра» и участвовали в митингах, шествиях и 
других мероприятиях этой организации. В 
Интернете они вели пропаганду идеологии 
«Правого сектора».

В нарушение традиции
В WikiLeaks заявили о готовности 
опубликовать налоговую декла-
рацию президента США Дональда 
Трампа, если интернет-пользова-
тели пришлют данный документ.

Сообщение об этом появилось 22 ян-
варя на его странице в Twitter, сообщает 
Лента.ру. «Советник Трампа Келлиэнн 
Конуэй заявила, что Трамп не опубликует 

свою налоговую декларацию. Присылайте 
ее Wikileaks, чтобы это смогли сделать 
мы», – говорится в публикации.

В ходе предвыборной кампании милли-
ардер заявил, что декларация находится у 
аудиторов, и отказался назвать сумму упла-
чиваемых им налогов, тем самым нарушив 
давнюю традицию для претендентов на пост 
президента Соединенных Штатов.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

. БУДУЩЕЕ АЛТАЯ .
На ступеньку выше

3 февраля в Москве стар-
тует Всероссийский кон-
курс исследовательских 
работ учащихся им. Д.И. 
Менделеева. От нашего 
края на него отправились 
10 старшеклассников из 
четырех городов и трех 
районов.

Самая юная участница деле-
гации девятиклассница Юлия 
Герт из Славгорода расскажет 
московским экспертам о роли 
парков в повседневной жизни 
горожан на Алтае в ХХ веке. А еще 
ребята из школ края разрабаты-
вают дистанционные датчики 
утечки газа, изучают структуру 
металлов и продуктивность ги-
бридов кукурузы.

За десятью исследовательски-
ми работами стоит не только 
труд самих школьников и их учи-
телей, но и поддержка ученых 
алтайских вузов и методистов 
краевого центра информацион-
но-технической работы (КЦИТР), 
которые уже больше 20 лет ведут 
программу для одаренных детей 
«Будущее Алтая».Г  

Последнее напутствие ребя-
та получили на традиционной 
предварительной защите иссле-
довательских работ, которая 
прошла в АлтГУ. Экспертов, 
оценивавших результаты, было 
даже больше, чем самих участ-
ников: 13 кандидатов и доктор-
ов наук – биологов, химиков, 
географов, физиков, историков. 
Иногда казалось, что с работами 
школьников все не очень здо-
рово – настолько сурово подхо-

дили ученые к разбору любых 
недочетов. Но на самом деле все 
десять участников уже прошли 
отбор на всероссийский кон-
курс, а строгость призвана 
лишь закалить их перед куда 
более ответственным высту-
плением.

– Эта генеральная репетиция 
очень важна: здесь собрались 
эксперты в разных областях, а 
значит, будут разные взгляды 
на проблему, – говорит руково-
дитель делегации Людмила Кол-
пакова. – Например, по работе 
на экологическую тему было 
много вопросов и рекомендаций 
от физиков. Так что это не про-
сто каверзные придирки, и мы 
благодарны ученым, которые не 
жалеют времени на подготовку 
школьников.

Доктор биологических наук, 
профессор АлтГУ Татьяна Терё-
хина объясняет свое постоянное 
участие в программе «Будущее 
Алтая» корыстным интересом: 
вдруг среди ребят есть человек, 
который в дальнейшем решит 
связать свою жизнь именно с 
наукой?

– Сегодня мы не те эксперты, 
которые выставляют оценки, по-
скольку эти дети и так самые-
самые. Мы лишь помогаем им 
подняться еще на ступеньку 
выше, – говорит она.З  

О существовании «чернок-
нижны х растений» корре-
спонденты «АП» узна ли из 
исследования Дарьи Руль, один-
надцатиклассницы из Горняка. 
Правда, с колдовством они не 
связаны: в Черную книгу за-
несены растения, проникшие 

на территорию Сибири извне 
и вытесняющие аборигенные 
виды. Одной из самых агрес-
сивных считается циклахена 
дурнишниколистная, которая 
когда-то прибыла из Северной 
Америки, а в Горняк попала с 
территории Казахстана и теперь 
ведет экспансию на городских 
пустырях и во дворах.

Дарья со своим педагогом вы-
делила несколько площадок в 
городе, где исследовала сезонную 
динамику плотности биомассы 
и многое другое, а также приме-
няла различные способы извести 
растительного захватчика, кото-
рого не трогают ни животные, 
ни насекомые.

А Никита Егоров из Шипунов-
ской школы им. Луначарского 
определял чистоту местных 
водоемов, анализируя популя-
цию остромордой лягушки (все 
пойманные для исследования 
экземпляры были выпущены на 
волю, уточнил школьник).

– В Год экологии интерес об-
щества к этой тематике повы-
шен, ну а состояние водоемов у 
нас оставляет желать лучшего, 
так что тема очень актуальна, 
– объяснил нам свой выбор Ни-
кита. – А раньше я изучал, как 
воздействуют на организм со-
товые телефоны и физические 
нагрузки.

– Свое будущее тоже связыва-
ете с наукой?

– Да, с медициной.Н     
Большой интерес у экспер-

тов вызвала работа Валерии 
Швыдких, ученицы 11 класса 
заринской школы № 15. Девушка 
исследовала влияние добычи 
золота на Тягун-Таловском ме-
сторождении на черневую тайгу 
Салаира. Ее работа содержит све-
дения по истории золотодобычи, 
фотографии, снимки из космоса 

и карты и даже рекомендации 
по рекультивации земель.

– Я занимаюсь в центре дет-
ского творчества, с моим педа-
гогом Юлией Фатуевой мы ве-
дем эту тему чуть больше года, 
– рассказала школьница «АП». 
– А обратилась я к ней, когда 
была в туристическом походе, 
маршрут которого проходил по 
Салаирской тайге. Мы больше 
часа шли мимо этого месторожде-
ния, и меня заинтересовало его 
влияние на природу.

Валерия призналась нам, что 
очень волнуется: она уже участво-
вала в конференциях в крае, но 
отбор на всероссийский конкурс 
прошла впервые. 

Кстати, впервые к подготовке 
ребят привлекли еще и психоло-
га, который давал юным ученым 
советы, как им держаться перед 
московскими экспертами. Мето-
дист КЦИТР Людмила Колпакова 
надеется, что школьники высту-
пят не хуже, чем в прошлом году, 
когда наша делегация получила 
4 золотые медали, 2 серебряные, 
1 бронзовую, несколько дипло-
мов и путевок в «Артек». Однако 
в программе поездки не толь-
ко наука: оргкомитет конкурса 
предлагает участникам экскур-
сии по Москве, посещение теа-
тра, Третьяковской галереи и 
Музея космонавтики.

Любовь КАРПОВА

СПРАВКА
XIII Всероссийский конкурс научно-исследовательских 
работ обучающихся им. Д.И. Менделеева пройдет с 3 по 5 
февраля на базе Российского химико-технологического уни-
верситета. Конкурс проводится ежегодно при поддержке 
Минобрнауки РФ.

Предзащита. Экспертный совет.

Валерия Швыдких из Заринска свою тему нашла в походе.

.ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Про Георгия Селянина, 
художника из Ребрихи, 
«АП» уже писала. Кро-
ме целого ряда картин 
дома у 99-летнего ве-
терана войны хранит-
ся, пожалуй, главная 
ценность – фронтовой 
блокнот, который че-
рез 70 лет доносит до 
нас образы военных 
товарищей Георгия 
Георгиевича.

«Самое страшное было в 
конце войны, когда мы уже 
шли по Молдавии, Румынии, 
Словении, Венгрии… Немцы 
дрались так, что каждый дом 
буквально выдирать у них 
приходилось. В Будапеште 
мы застряли до февраля 1945 
года, а там уже и до Австрии 
рукой подать. Не знаю, что 
меня спасло, может, блокнот 
мой. Когда товарищи мои в 
передышках между боями 
отдыхали, спали, я рисовал. 
Уже и имен многих не пом-
ню, а портреты – вот они…» 
– рассказывал он в прошлом 
году нашему корреспонден-
ту Тамаре Поповой. А в этом 
году представляет свою новую 
картину «Детский рай».

– Я хотел рассказать, как 
ребятишки любят купаться. 
Ведь река для них действитель-
но настоящий рай, – поясняет 
художник.

Пока это последняя карти-
на – у ветерана стало хуже со 
зрением, рисовать сейчас он 
не может. Сын Владимир на-
стаивает на операции. Сам 
ветеран пока не сдается – пе-
реживает, возраст все-таки. 
За помощью и консультацией 
решили обратиться к специа-
листам. В гости к уникально-

му человеку во время своей 
рабочей поездки по Ребрихин-
скому району пришел депутат 
ГД Валерий Елыкомов.

– С начала прошлого года 
начались проблемы со зрени-
ем, все хуже и хуже. Вначале 
хоть с лупой читал, а сейчас и 

с лупой не могу. Сын говорит, 
нужна операция, а я думаю:  
пока хоть мутно, но вижу…

Есть проблемы со здоро-
вьем и у его жены Татьяны 
Ефимовны, хоть и младше она 
немного своего мужа, но все 
же возраст берет свое.

Валерий Елыкомов пред-
ложил провести супругам 
полное обследование у специ-
алистов краевой клинической 
больницы, и ветеран приобо-
дрился – еще порисую! Рада 
и хозяйка: и вопросы здоро-
вья решат, и разлучаться им 
не придется. Шутка ли, всю 
жизнь вместе.

– Он всегда хотел рисовать. 
Когда предложил связать с ним 
жизнь, засомневалась – я же 

ничего в искусстве не пони-
маю. Но все-таки не отказа-
лась. В сорок шестом году мы 
поженились. Потом он уехал в 

Алма-Атинское художествен-
ное училище, я к нему потом 
приехала. А когда он собрался 
в Ленинград, то осталась на 
работе. А ему сказала, что мо-
жет найдет себе кого-нибудь, 
чтобы в живописи разбира-
лась. Сильно я переживала, 
что неграмотная в искусстве, 
– рассказывает она.

В прошлом году супруги от-
метили 70-летие совместной 
жизни – не променял Георгий 
Селянин жену на искусство. 
А она в свою очередь живо 
интересуется увлечением 
мужа. Показывает картины 
прошлых лет, рассказывает 
о сюжетах.

В краевой клинической 
больнице периодически про-
водятся выставки алтайских 
художников. Валерий Елы-
комов предложил провести 
там персональную выставку 
и Георгия Селянина.

В домашней коллекции и 
ребрихинском музее более сот-
ни картин Георгия Селянина, 
осталось только подобрать те, 
которые увидят все желающие 
во время выставки.

Анна БОДАГОВА 
(фото автора)

Ещё порисую! 
  ЗАБОТА .

  ЖИТЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ .

  АФИША БАРНАУЛА .

Художественный музей, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

Выставка «Гюстав Доре. Все оттенки света» (0+). 
Подлинные литографии конца XIX века, всего более 100 ил-
люстраций к литературным произведениям предоставлено 
компанией «Артгит» (Москва).

До 5 февраля. «Территория творчества» – выставка к 45-ле-
тию БДШИ № 6. Керамика, живопись, батик, фотография 
и компьютерная графика учащихся (0+).

До 5 февраля. Выставка «Год Петуха». Изобразительное, 
декоративное и народное искусство (0+).

До 12 февраля. «Теплое дело» – Всероссийская выставка 
дизайнерских валенок и художественного войлока (0+).

4 февраля. 12.00 – мастер-класс по изготовлению мини-
атюрных валеночек из шерсти «Войлочный сувенир» (0+).

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Рожденная в огне» 

– из истории керамики Алтая, «Чай пить – долго жить» (все – 6+).
4 февраля. 14.00 – экскурсия «Наши земляки-космонавты» (6+).
5 февраля. 14.00 – экскурсия «Алтай – серебряный венец 

России» (6+).
Военно-исторический отдел (пр. Комсомольский, 73-б, 

тел. 38-00-42)
Выставки «Москва за нами!», «У стен Сталинграда», «М.Т. 

Калашников. Человек-легенда», «Солдаты России» (все – 6+).
4 февраля. 14.00 – экскурсия «У стен Сталинграда» (6+).
Музей истории литературы, искусства и культуры 

Алтая, ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-61.
4 февраля. 15.00 – концертная программа «Все начина-

ется с любви…» (6+). Заслуженный работник культуры РФ, 
баянист, вокалист А. Михель.

Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 111, тел. 
22-64-05.

«Чарующие ночи» – выставка живописи члена Союза 
художников России Андрея Арестова.

До 19 февраля. Межрегиональная выставка «Гобелены 
Сибири» (0+). Более 100 произведений из Омска, Новокуз-
нецка, Кемерова, Новосибирска и Барнаула.

Арт-галерея Щетининых, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

«Компьютерная графика Юрия Бушко» (0+). В Барнауле 
бийский дизайнер выставляется впервые. В его работах 
переплетаются жизненные реалии и художественный 
вымысел, мир природный и техногенный.

Арт-галерея «Бандероль», ул. Пролетарская, 139 (вну-
тренний дворик), тел. 22-61-02.

Выставка Надежды Рохлиной «Мир моими глазами». Жи-
вописные работы, созданные в путешествиях по Армении,  
Израилю, Непалу, Киргизии и Таджикистану (0+).

Мастер-классы по живописи. Запись по телефонам:
22-61-02 и 8-913-260-6995.

Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г, тел. 
8-952-006-8214.

4 февраля. 16.00 – открытие новых экспозиций.
Павильон «Открытое небо», ул. Чернышевского, 55, 

тел. 36-92-51.
Выходной – суббота.
Выставка Сергея Боженко «Рабочий. Класс!» (12+). Графи-

ческий портрет, индустриальный пейзаж.
Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
«Всеми красками» – выставка творческого объединения 

«Возрождение» (6+).
Театр драмы им. В.М. Шукшина, ул. Молодеж-

ная, 15, тел. 36-97-13.
3 февраля. 18.30 – «Собачье сердце» (12+).
4 февраля. 17.30 – «Моя профессия – синьор из об-

щества» (16+).
5 февраля. 17.30 – «Чума на оба ваши дома!» (12+).
8, 9 февраля. 18.30 – «Квадратура круга» (16+).
Молодежный театр Алтая, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-02.
3 февраля. 18.30 – «Гроза» (16+).
4 февраля. 17.00 – «Храни тебя Бог!» (спектакль-фантазия, 12+).
8 февраля. 18.30 – «Бог резни» (16+).
9 февраля. 18.30 – «Охота жить» (12+).
Театр музыкальной комедии, пр. Комсомольский, 108, 

тел. 38-03-92.
4 февраля. 17.00 – «Скрипач на крыше» (12+).
5 февраля. 17.00 – «Тётка Чарлея» (16+).
8 февраля. 18.30 – «Две свадьбы» (12+).
Театр кукол «Сказка», ул. Г. Титова, 50-а, тел.: 33-60-90, 

59-40-60.
4 февраля. 11.00 – «Теремок» (с 3 лет).
5 февраля. 11.00 – «Гусёнок» (с 3 лет).

Филармония, ул. Ползунова, 35, тел. 63-90-54.
4 февраля. 17.00 – абонемент «Поколение NEXT» (6+).
5 февраля в 17.00, 6 февраля в 18.30 – «История 

любви» (6+). Лауреат международных конкурсов баритон 
Владислав Косарев. Симфонический оркестр, дирижер – 
Дмитрий Лузин. В программе – классика эстрады ХХ века.

7 февраля. 18.30 – Nocturnus («Музыка ночи»). Лауреат 
международных конкурсов Рустем Кудояров (фортепиано, 
Москва). Произведения Фильда, Шопена, Прокофьева (6+).

9 февраля. 18.30 – «Органная карта России» (6+). Любовь 
Шишханова (Москва).

Концертный зал «Сибирь», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
4 февраля. 17.00 – «Вечерний звон» (6+). Концерт оркестра 

«Сибирь».
Планетарий, пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
4 февраля. 11.00 – «Антошкины истории на Земле и 

в космосе» (с 5 лет). 13.00 – «Форма и движение Земли» 
(с 10 лет). 15.00 – «Космическая опера» (с 10 лет).

5 февраля. 11.00 – «Как Месяц к Солнцу в гости ходил» (с 
4 лет). 13.00 – «Экспедиция по Солнечной системе» (с 10 лет). 
15.00 – «Марс» (с 10 лет).

Подробная программа на сайте planetarium22.ru

Хозяйку потери оты-
скали быстрее, чем та 
её хватилась.

Несколько дней накануне 
своего 85-летия жительница 
Барнаула Дарья Дмитриевна 
провела в хлопотах. В день 
юбилея ждала в гости род-
ственников и сына, который 
в последние годы прилетает 
к ней в гости из столицы. 
Съездила на рынок, обошла 
несколько продуктовых ма-
газинов, чтобы было из чего 
приготовить любимые блюда 
на праздничный стол.

За два дня до торжества с 
полными сумками пенсионер-
ка возвращалась домой вече-
ром, когда уже стемнело. На 
подходе к подъезду своей де-
сятиэтажки споткнулась обо 
что-то тяжёлое, утонувшее в 
снежных завалах. Нагнулась, 
чтобы отбросить комок в сто-
рону, и вытащила из сугроба 
толстый кожаный пакет. Что 
это такое, разглядела только в 
освещённом подъезде. Пакет 
оказался увесистым портмоне 
вишнёвого цвета удлинённой 
формы, похожим на женский 
клатч. Вряд ли такой кошелёк 
мог принадлежать мужчине. 
Открыть его пенсионерка не 
рискнула, но и выбросить на-
ходку посчитала нецелесоо-
бразным. Решила попытаться 
найти хозяйку потери.

Занесла портмоне домой, по-
ложила на тумбочку в коридоре 
и стала ждать прихода дочери, 
которая навещает мать после 
работы.

Та пришла в девятом часу 
вечера. Мать показала ей на 
тумбочку:

– Вот нашла, а открыть бо-
юсь. Надо бы вернуть, но кому? 
Может быть, хозяйка кошель-
ка уже хватилась пропажи, пе-
реживает, плачет, ночь спать 
не будет.

– Конечно, вернём, – сказа-
ла дочь, – но для этого надо 
осмотреть его содержимое, 

вдруг там какое-то указание 
на владелицу портмоне.

В портмоне оказалось не-
сколько отделений. В одном 
лежала аккуратно сложенная 
стопка тысячерублёвых ку-
пюр, во втором – пятисотки,  
в третьем – пятидесятки. В 
общей сложности сумма го-
раздо больше бабушкиной 
пенсии. Два крайних отделе-
ния были забиты пластико-
выми скидочными карточ-
ками различных торговых 
центров: «Лента», «Магнит», 
«Бахетле», «Холидей», «Новэкс» 
и другие. Видимо, хозяйка ко-
шелька довольно активная 
покупательница? Но имени 
её на карточках обозначено, 
конечно, не было. Оставалось 
последнее отделение на зам-
ке-молнии. Открыв его, жен-
щины обнаружили золотую 
цепочку, завёрнутую в бумаж-
ку, а в самом углу смятый не-
большой чек с полустёртыми 
записями. Оказалось, это ре-
цепт на очки, датированный 
2009 годом, с указанием ди-
оптрий нужных стекол. А в 
конце приёмщица в оптике 
записала фамилию клиентки: 
«Волкова Е.Н.» (фамилия изме-
нена. – Ред.). Правда, прочесть 
её удалось с трудом. За семь с 

лишним лет чернила шари-
ковой авторучки потускнели 
и поистёрлись.

Дочка предположила, что 
женщина, обронившая порт-
моне, живёт где-то рядом, в их 
доме или в соседних много-
этажках. Первая мысль – на-
писать объявления и разве-
сить их на дверях подъездов. 
Но пенсионерка распережи-
валась: «Хозяйка, наверное, 
хватилась потери и вовсю 
убивается! И я теперь не усну, 
всю ночь буду думать об этом». 
Тогда дочь решила позвонить 
председателю ТСЖ, поинтере-
совалась у неё, не проживает 
ли в их доме гражданка Вол-
кова. «Кажется, есть, перезво-
ните паспортистке, она точнее 
скажет», – и назвала номер её 
телефона. Паспортистка до-
вольно быстро назвала квар-
тиру в этом же подъезде, тремя 
этажами выше. Несмотря на 
позднее время, дочь решилась 
подняться к Волковой. Хоте-
лось побыстрее её успокоить.

На звонок дверь открыла 
стройная дама с короткой 
стрижкой, абсолютно спокой-
ная и незаплаканная. Вопро-
сительно оглядела визитёршу, 
а та растерялась. Не спросишь 
же в лоб: «Это не вы потеряли 

деньги?» Поэтому начала из-
далека: «У вас ничего не слу-
чилось?» Хозяйка квартиры 
пожала плечами: «Ничего. Вот 
жду извещения на посылку от 
мамы из Москвы. Уже месяц 
прошёл, почему-то его нет. Вы 
не слышали, говорят, недав-
но на нашей почте машина 
с посылками загорелась?» 
Деловой тон немного сбил 
с мысли стоящую на пороге 
женщину, и она уже прямо 
спросила: «Так вы ничего не 
теряли?» – «Нет. А что, может, 
кошелёк? Я полтора часа назад 
пришла с работы, в сумку не 
заглядывала». Дама нырнула 
в комнату, вернулась с кожа-
ной сумкой, порылась в ней и 
удивлённо сказала: «Точно, ко-
шелька нет! Такой длинный, 
красно-коричневый». Визитёр-
ша предложила: «Тогда спу-
ститесь к нам в квартиру на 
четвёртый этаж».

Дочь вернулась первой, 
успокоила мать: «Кажется, хо-
зяйку нашли». Через несколько 
минут та позвонила в дверь, 
представилась Еленой Никола-
евной, врачом одной барнауль-
ской клиники. Точно описать 
содержимое портмоне она не 
смогла. Сказала, что больше 
всего было тысячных купюр, 
но общую их сумму не знает, 
и упомянула про золотую це-
почку в бумажке. Больше во-
просов женщины задавать ей 
не стали и протянули портмо-
не: «Проверьте, всё на месте?» 
Та искренне поблагодарила 
соседку по подъезду, оставив 
номер своего телефона: «Есть 
ещё хорошие люди!»

Когда Волкова ушла, мать 
с дочкой рассмеялись: «Дума-
ли, что застанем плачущую 
женщину, хотели скорее её 
обрадовать, а та даже не хвати-
лась пропажи и не успела рас-
строиться! Зато отыскали её 
быстро, так что не пришлось 
писать объявления и развеши-
вать их по подъездам».

Людмила ЕРМОЛИНА

Кошелёк в сугробе
  НАУКА И ЖИЗНЬ .

Макаки тренируются
Научно-исследовательский институт медицинской 

приматологии приступил к реализации программы по-
лета обезьян на Марс, передает «Интерфакс» со ссылкой 
на директора НИИ Сергея Орлова.

«Пока имитация полета будет сделана на Земле – в Центре 
ядерной физики в Дубне. Там есть возможность имитировать 
невесомость, космическое излучение», – сказал С. Орлов.

Успешный эксперимент
Российские ученые вырастили мух-дрозофил на МКС. 

В ходе эксперимента старались выработать механизмы 
защиты для живых организмов от неблагоприятных 
факторов во время будущих межпланетных перелетов 
космонавтов. Об этом ТАСС сообщила руководитель экспе-
римента доктор физико-математических наук Института 
медико-биологических проблем РАН Ирина Огнева.

Эксперименты с мухами в космосе начались в 2014 году, эти 
исследования помогают изучить процессы размножения живых 
организмов в состоянии невесомости, а также понять механизм 
возникновения негативных изменений на клеточном уровне.

Мухи-дрозофилы – уникальные объекты для исследований. 
В частности, по ним узнают об изменениях белков в живых 
организмах. Эти изменения влияют на процессы размноже-
ния в космосе. По словам И. Огневой, процесс влияет также 
на развитие различных неврологических заболеваний, таких 
как болезни Паркинсона и Альцгеймера.

Превратилась в пустыню
Примерно от девяти до трех тысяч лет до нашей эры 

Сахара была зелёной. 
В этом регионе также обитали племена, которые добывали 

пропитание, охотясь и занимаясь собирательством. А около 
восьми тысяч лет назад люди стали покидать Сахару, хотя она 
превратилась в пустыню гораздо позже. Ученые из Аризонского 
университета исследовали морские отложения, собранные у 
берегов Западной Африки. Было установлено, что наступил 
засушливый период из-за глобального похолодания климата 
северных широт, названного колебанием Мезокко. Хотя оно 
продлилось несколько сотен лет, уменьшение растительного 
покрова и распространение пустынных территорий увеличили 
продолжительность засухи до тысячи лет.

Одна секунда – статья готова
Китайцы создали машину, которая пишет статьи. Ро-

бота назвали Сяо Нань, и он за секунду написал материал 
об увеличении поездок в преддверии китайского Нового 
года. Профессор Пекинского университета Вань Сяоцзюня 
пояснил, что робот способен писать как маленькие, так и 
большие по объему тексты, а также анализировать гораздо 
большее количество данных, чем человек.

Тем не менее, по его словам, это не означает, что в ближайшем 
будущем роботы заменят журналистов. На сегодня машина 
не умеет брать интервью, а также задавать дополнительные 
вопросы, опираясь на прошлые ответы.

По открытым интернет-источникам подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА

 Георгий Селянин (справа) показывает фронтовой альбом депутату ГД Валерию Елыкомову.

Выставка «Территория творчества» (Художественный музей).

Художники
не мёрзнут

Барнаульский худож-
ник принял участие в 
большом сибирском 
фестивале граффи-
ти Zalivka, который 
прошел на необычной 
площадке – прямо на 
горнолыжном спуске 
в Шерегеше.

С 27 по 29 января гора 
Зеленая в Шерегеше пре-
вратилась в галерею под от-
крытым небом. Художники из 
Новосибирска, Красноярска, 
Томска, Кемерова и Барнаула 
на морозе два дня расписы-
вали сноуборды и рисовали 
красками из баллончиков 
на специальных фанерных 
плитах.

Барнаул на фестивале пред-
ставлял молодой художник, 
студент факультета искусств 
Алтайского государственного 
университета Юрий Кирю-
шин. Юрий поделился впе-
чатлениями:

– Года два я практически 
не рисовал на стенах, отдавая 
предпочтение абстрактной 
живописи и графике на хол-
стах и бумаге. Однако в по-
следнее время я снова стал 
задумываться о стрит-арте, 
о том, как отойти от его ка-
нонов и проецировать свои 
идеи не только на бумаге, 
холсте и даже стене, а ис-
пользовать какие-то другие 
поверхности. Поэтому мне 
очень понравилась идея 
фестиваля «Заливка» – это 
возможность сделать что-то 
красивое и интересное на 
природе,  ведь вокруг много 
снега и он как символ чисто-
го холста.

Работы фестиваля будут на-
ходиться на горе до закрытия 
горнолыжного сезона.

Наталья СОХАРЕВА

  КРАТКО .

«Детский рай».
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